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Ц е н т р а л ь н о м у  Койнт ет у  
К о м м у н и с т и ч е с к о й  п арт и и  
С о в е т с к о г о  С о ю з а
Президиуму Верховного Совета СССР 
Совету Министров СССР

Участники Всероссийско
го совещания председателей 
исполнительных комитетов 
сельских и поселковых Со 
ветов депутатов трудящих
ся, представляющих самое 
многочисленное и массовое 
звено в системе органов Со
ветской власти, щлют свой- 
горячий привет ленинскому 
Центральному Комитету 
Коммунистической партии 
Советского Союза, Прези
диуму Верховного Совета 
СССР и Совету Министров 
СССР.

На протяжении всей исто
рии Советского государства 
Коммунистическая партия 
последовательно проводит 
курс на совершенствование 
деятельности Советов депу
татов трудящихся, развитие 
демократических принципов 
их работы. Успехи в станов
лении и ішрочении Совет
ской власти стали возмож
ными только потому, что 
партия постоянно руководи
ла Советами, заботилась об 
усилении их роли в социали
стическом и коммунистиче
ском строительстве.

За последние годы Ком
мунистическая партия Со
ветского Союза приняла ряд 
новых, принципиально важ
ных мер, развивающих са
мостоятельность и повыша
ющих ответственность мест
ных Советов за осуществле
ние задач хозяйственного и 
социально-культурного стро
ительства. В числе этих 
мер особенно важное значе- 

шие имеют постановление 
ЦК КПСС «Об улучшені|и 
работы сельских и поселко
вых Советов депутатов тру
дящихся», Указ Президиума 
Верховного Совета СССР 
«Об основных правах и обя
занностях сельских и посел
ковых Советов депутатов 
трудящихся», а также по
становление Совета Минист
ров СССР «О мерах по ук
реплению материально-фи
нансовой базы сельских и 
поселковых Советов депута
тов трудящихся».

Эти решения оказали ис
ключительно благотворное' 
влияние на активизацию 
деятельности сельских и по
селковых Советов. Они еще 
выше подняли роль и значе
ние низовых органов госу
дарственной власти, способ
ствовали совершенствова
нию демократических основ 
деятельности местных Сове
тов, вовлечению в их работу 
широких масс трудящихся.
В результате усилилось воз
действие Советов на все сто
роны жизни сел и поселков, 
згіачптельно повысились их 
инициатива и авторитет, 
улучшились связи с населе
нием.

Осуществляя указания 
партии и правительства, 
сельские и поселковые Со
веты депутатов трудящихся 
лучше стали руководить 
подведомствеинымп им 
предприятиями, учрежде
ниями и организациями, 
усилили контроль за рабо

той колхозов н совхозов, 
предприятий местной про
мышленности и службы бы
та, учреждений культуры, 
просвещения и здравоохра
нения. Главным в деятель
ности Советов является по
стоянная забота о развитии 
сельскохозяйственного про
изводства, подъеме эконо
мики, улучшении социаль
но-культурного н бытового 
обслуживания населения. 
Эти вопросы теперь систе
матически обсуждаются на 
сессиях, заседаниях испол
нительных комитетов боль
шинства сельских и посел
ковых Советов.

Каждый из нас на прак
тике чувствует, как Советы 
все больше становятся под
линными, полновластными 
хозяевами иа своей терри
тории, как расширились воз
можности для активной 
деятельности депутатов и 
общественных самодеятель
ных организаций населения. 

Благодаря принятым пар
тией мерам заметно укрепи
лись кадры исполнительных 
комитетов сельских и посел
ковых Советов. На работу в 

’Советы пришли более подго
товленные, активные люди 
из числа специалистов раз
личных отраслей народно
го хозяйства, на руководя
щие должности в Советах 
стало больше выдвигаться 
женщин и молодеяси. Значи
тельно улучшилась учеба 
работников сельских и по
селковых Советов.

Мы с особым удовлетво
рением отмечаем, что с при
нятием постановления ЦК 
КПСС и Закона о сельских 
и поселковых Советах зна
чительно расширились пра
ва и полномочия местных 
Советов депутатов трудя
щихся,. они П0Л5ШИЛИ твер
дую правовую основу для 
решения задач хозяйствен
ного строительства и куль
турно-бытового обслужива
ния населения.

В то же время мы со всей 
ответственностью сознаем, 
что в деятельности сельских 
II поселковых Советов име
ются и недостатки. Не все 
местные Советы быстро и 
решительно перестраивают 
свою работу в соответствии 
с современными требовани
ями, некоторые из них не 
используют в полной ' мере 
созданные благоприятные 
условия для ее коренного 
улучшения, слабо осуществ
ляют предоста-влеиные и.м 
права.

Мы обязуемся приложить 
все силы к тому, чтобы 
быстрее устранить недостат
ки н обеспечить безуслов
ное осуществление намечен
ных Центральным Комите
том партии мер по усилению 

. роли сельских и поселковых 
Советов во всех сферах их 
деятельности.

Сельские н поселковые 
Советы видят свой долг в 
том, чтобы с еще большей 
энергией влиять на развитие 
экономики колхозов и совхо

зов, местной промышленно
сти, улучшать торговлю и 
общественное питание, по
вышать уровень культуры и 
бытового обслуживания на
селения. благоустраивать 
населенные пункты.

Нашей основной задачей 
будет и впредь неустанная 
работа над претворением в 
жизнь программы партии по 
дальнейшему подъему сель
ского хозяйства, разработан
ной июльским (1970 г.) Пле
нумом Центрального Коми
тета Коммунистической 
партии Советского Союза.

Всероссийское совещание 
председателей исполкомов 
сельских и поселковых Со
ветов проходит в знамена
тельное время. Трудящиеся 
нашей страны, ознаменовав 
100-летие со дня рождения 
В. И. Ленина высокими до
стижениями в труде, в вы
полнении социалистических 
обязательств йо досрочному 
завершению пятилетнего 
плана, широко развернули 
движение за достойную 
встречу XXIV съезда Ком
мунистической партии Со 
ветского Союза.

В ответ на постоянную за
боту партии и правительства 
сельские и поселковые Со
веты РСФСР приумножат 
свои силы для успешного 
выполнения высоких обяза
тельств, принятых в честь 
предстоящего XXIV съезда 
КПСС, будут и дальше про
водить активную работу по 
осуществлению задач, по
ставленных перед Советами 

Мы выражаем уверен
ность, что подготовка к 
XXIV съезду Коммуннсти 
ческой партии Советского 
Союза и претворение в 
жизнь его решений явятся 
мощным стимулом дальней
шего улучшения работы Со 
ветов депутатов трудящих
ся.

От имени всех депутатов 
сельских и поселковых Со
ветов Российской Федера
ции мы заверяем Централь
ный Комитет КПСС, Прези
диум , Верховного Совета 
СССР и Совет Министров 
СССР в том, что сельские и 
поселковые Советы депута
тов трудящихся РСФСР 
еще теснее сплотятся вокруг 
.ленинского Центрального 
Комитета нашей партии, 
под ее испытанным' руко
водством, под знаменем ве
ликого Ленина пойдут впе
ред, к новым успехам в 
коммунистическом строи
тельстве.

Да здравствуют Советы 
депутатов трудящихся — 
подлинно народные органы 
властиі

Да здравствует Коммуни
стическая партия Советско
го Союза — вдохновитель и 
организатор всех побед со
ветского народаі

Всероссийское совещавае 
председателей йсполйи- 
тельных комитетов сель
ских и поселковых Сове
тов депутатов трудяпхих- 
ся.

Отъезд товарища Л . Й. Брежнева
и з  Б у д а п е ш т а

БУДАПЕШТ, 27 ноября. 
(ТАСС). Глава делегации 
КПСС на У съезде Венгер
ской социалистической рабо
чей партии Генеральный се
кретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев и члены делегации 
— кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первый се
кретарь Московского горко
ма КПСС В. В. Гришин, 
член ЦК КПСС, первый се
кретарь Ленинградского об

кома КПСС Г, В. Ро.манов 
отбыли из Будапешта в 
Ереван для участия в тор
жествах, посвященных
50-летию Армянской ССР и 
Ком.мунистической партии 
Армении.

На Фернхедьском аэро
дроме венгерской столицы 
членов делегации КПСС 
провожали Первый -секре
тарь ЦК ВСРП Я, Кадар, 
член Политбюро ЦК ВСРП,

Председатель Венгерского 
революционного рабоче-кре
стьянского правительства 
Е. Фок, член Политбюро, се
кретарь ЦК ВСРП 3. Комо- 
чии, а также члены делега
ции КПСС — секретарь ЦК 
КПСС К. Ф. Катушев, член 
Центральной., ревизионной 
комиссии КПСС, заведую
щий отделом ЦК КПСС 
К. В. Русаков, член ЦК 
КПСС, посол СССР в ВНР 
Ф. Е. Титов,

ПРИБЫТИЕ ТОВАРИЩА Л. И. БРЕЖНЕВА В АРМЕНИЮ
27 ноября Генеральный 

секретарь ЦК КПСС тов. 
Л. Н. Брежнев, кандидат в 
члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Московского горкома КПСС 
тов. В. В. Гришин, пер
вый секретарь Ленинград
ского обкома КПСС тов. 
Г. В. Ро.манов прибыли 
из Будапешта в Ереван для 
участия в торнсествах, по

священных 50-летию Ар
мянской ССР и Коммуни
стической партии Ар.мении.

В Ереванском аэропорту 
почетных гостей встречали 
первый секретарь ЦК КП 
Армении тов. А. Е. Кочи- 
няи. Председатель Президи
ума Верховного Совета Ар
мянской ССР тов, Н. X. ■ 
Арутюнян, Председатель 
Совета Министров Армян

ской ССР тов, Б. А. Мура- 
дян, руководители респуб
ликанских министерств и 
ведомств, городских партий
ных и советских, организа
ций, делегации братских 
республик, прибывшие. в 
Армению на юбилейные тор
жества. представите.чи тру
дящихся столицы республи
ки.

(ТАСС). I I
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ПЯТИЛЕТК^^ -  ДОСРОЧНО
На этой неделе редакция 

нашей газеты получила но
вые сообщения о досрочном 
выполнении пятилетнего 
плана.

•  Коллектив Томского 
райсхнного управления реч
ного пароходства, перевез 
сверх пятилетнего задания 
2.121 тысячу тонн грузов— 
почти на 30 процентов боль
ше, чем за прошлое пятиле
тие. Особенно высокопроиз
водительно потрудились реч
ники в юбилейном году, вы
полняя заказ строителей 
нефтепровода Александров
ское — Томск — Анжеро- 
Судженск. Они перевезли 
82 тысячи тонн труб и 39 
тысяч тонн различного обо

рудования. Эти перевозки 
были сопряжены с трудно
стями освоения мелковод
ных рек — Пани, Ваха и 
других.

За пятилетие заметно по
полнился состав речного 
флота. Томичи получили 84 
буксирных судна. 189 барж 
и 18 быстроходных пасса
жирских теплоходов . типа 
«Ракета» н «Заря». Пост
роены новые пассажирские 
вокзалы и павильоны в 
Александровско.м, Могочнне. 
Шегарке, Кожевникове и 
Асіше.

•  Во второй половине 
ноября завершил пятилет- 
яее задание по реализации 
и выпуску товарной продук

ции коллектив
леспромхоза
«Томлес».

Чаиніжого
комбината

•  Коллектив Молчанов- 
ского строительного участка 
Тріеста «Томсксельстрой» 
произвел строительно-мон- 
таніных работ уже на 430 
тысяч рублей больше, чем 
предусматрішалось пятилет
ним заданием. Строители 
сдали в эксплуатацию ма- 
шинно^ракторную мастер
скую в совхозе «Тунгусов- 
ский», телятник в Соколов- 
ке, корювник в Молчанове, 
телятник в Сарафановке, 
кирпичный завод, 12 двух
квартирных и 2 восьмиквар
тирных жилых дома.

П о ч и н П
поддержан

перевозки

сеголня НА TRAcce неФтепроволд
длексАняРовское-топск—АнжерО'СУдженск

ет машин для 
плетей.

Чтобы решить вопрос с 
доставкой мощной транс
портной техники, на севере 
области выбрана площадка 
для приема тяжелых грузо
вых самолетов. Сейчас на

Наступили морозы. Это 
обрадовало строителей неф
тепровода: ведь 'основная
работа у них зимой. И на 
тех участках, куда в нави
гацию успели завезти необ
ходимые грузы и тезтику, 
строительство заметно ожи
вилось.

Особенно хорошо идут 
дела на самом северном 
участке трассы — там, где 
обосновались участок сва- 
рочНьіХ: работ В. Н. Хужина 
из СУ-3, треста «Нефтепро- 
водмонтаж»і участок земле- 
ройщиков под руководством 
прораба Т. П. Жеребицкого 
из СМУ-5 треста «Союзпро- 
водмеханизация» н колонна 
нзолировщикрв И. М. Васец- 
кого из СУ-4 треста «Омск- 
яефтеироводсгрой».

Здесь сварено в нитку 10 
километров труб, заизоли- 
ровано 8, вырыто 10 кило
метров траншеи и сделано 
полностью 5,5 километра 
нефтепровода.

Дальнейший разворот ра
бот на трассе должен осу
ществляться по трем на
правлениям. Это вывозка 
плетей со сварочных ста
нов, переброска техники из 
Томска и Новосибирска на 
северные участки и скорей
шая перебазировка на юж
ный участок трассы подраз
делений «Южгазп.ром-

строя», которым за эту зиму 
предстоит проложить 150 
километров нефтепровода.

Сегодня на трассе уже 
474 кило.метра труб боль
шого диаметра. Они продол

жают поступать в Томск. 
Вагоны с трубами врасплох 
застали строителей «ІОж- 
газпромстроя». Руководите
ли объединения и его строи
тельных подразделений из
дали очень хороший при
каз по перебазировке участ
ков и колонн и началу работ 
на трассе, но затянули его 
выполнение. Ни в- Томске, 
ни в Анжеро-Судженске' они 
так и не сумели организо
вать четііую разгрузку труб 
из вагонов. По-прежнему, 
простои вагонов очень вели
ки. •

На трассу вывезено всего 
39 километров труб, сварен
ных в плети. Много их ско
пилось на сварочных ста
нах. У строителей не хвата-

площадке полным ходом 
идут работы. Первые рейсы 
воздушных тяжеловозов 
ожидаются в декабре.

Открытия этой площадки 
с нетерпением ждут строи
тели, которые не успели пе
ребазироваться в навига
цию. В Новосибирске гото
вы к переброске целые ав
томобильные и тракторные 
колонны.

И еще одно событие про
изошло на трассе за прош
лую неделю.

Министерство газовой 
промышленности издало 
приказ о создании оператив
ной группы для координа
ции всех работ на строитель
стве нефтепровода. Началь
ником'группы — уполномо
ченным министра с правами 
начальника стрюительства 
нефтепровода назначен 
главный инженер «Глав- 
трубопроводстроя» А. П. 
Ушаков.

Г. ШЕСТАКОВ, 
инструктор отдела неф
тяной, газовой проміиш- 
ленности и геологии 

обкома КПСС.

«ТИХИЕ»
ВЕНТИЛЯТОРЫ

На экспериментальном уча
стие Томского электромехани
ческого завода готовится пер
вая опытно-промышленная 
партия вентиляторов типа 
ВМ-6М. По своим техническим 
показателям они значительно 
лучше выпускаемых сейчас 
изделий типа СВМ-6. Кроме 
того, вентиляторы этой марки 
будут работать без шума, так 
как снабжены специальным 
глушителем.

Конструкция новых изделий 
разрабатывалась специаль
ным конструкторским бюро 
завода совместно с донецким 
проектным институтом. На 
днях первая партия новой 
продукции будет отправлена 
для испытаний на шахты До
нецкого угольного бассейна.

В. СЕРГЕЕВА.

150-л ети е СО 
РОЖДЕНИЯ Ф.

Д Н Я
ЭНГЕЛЬСА

В Москве в Колонно.ч за
ле До.ма Союзов 27 ноября 
состоялось торікественное 
собрание, посвященное
150-летиіо со дня рождения 
Фрпдрн.ха Энгельса.

В президиуме были това
рищи А. П, Кириленко, 
М. А. Суслов, П. Н. Деми- 
чев, И. В. Капитонов, Б. И. 
Поноліарев, М. С. Соломен- 
цев, ^председатель Цент
ральной ревизионной комис
сии КПСС г. Ф. Сизов, ве
тераны революционного дви
жения Ф. Н. Петров и Л. А. 
Фотиева, члены ЦК КПСС и 
кандвдаты в члены ЦК

КПСС, виднейшие со
ветские ученые, передовики 
предприятий, представители 
партийных н советских ор
ганизаций. Вооруженных 
Сил СССР.

Собрание открыл секре
тарь МГК КПСС В. Я. Пав
лов. Был исполнен Государ
ственный гимн СССР.

С докладо.м «Фридрих 
Энгельс — великий проле
тарский .мыслитель и рево
люционер» выступил член 
ЦК КПСС, директор Инсти- 

, тута марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС академик 
П. Н. Федосеев

(ТАСС).

НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ 
— О Р Д Е Н  Л Е Н И Н А

За большие успехи, до
стигнутые трудящимися в 
выпо.дненин заданий пятн- 
летнего плана ‘ по производ
ству промышленной про
дукции, в развитии науки и

культ5фы. Президиум Вер
ховного Совета СССР Ука
зом от 27 ноября 1970 года 
наградил Новосибирскую 
область орденом Ленина.

(ТАСС).

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
О НАГРАЖ ДЕНИИ ТОВ. ЛИГАЧЕВА Е. К. 

ОРДЕНОМ ЛЕНИНА
За заслуги перед Коммунистической партией и совет

ским государством и в связи с пятидесятилетием со дня 
^падения наградить первого секретаря Томского обкома 
КПСС тов. Лигачева Етора Кузьлшча орденом Ленина.

Председатель Презнднуиа Верховного Совета СССР
^  н . п о д г о р н ы й .
Секретарь Президиума Верховисмго Совета СССР

„  М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль. 27 воября 1970 г.

Комсомолка Зоя Коро- одд контролирует операциями, Зоя по-удар-
бейникова трудится на заво- качество предыдущих one- “ому трудится'на предсъез- 
де резиновой обуви на кон- рацдй, 3 года в север-
вейере. Кроме своей рабо- шенстве овладев многими Фото Е. Лисицьгаа.

По охотничьим и рыбацким тропам
АЛЕКСАНДРОВСКОЕ. Ла- 

ринская бригада рыбокомбина
та выполнила пятилетний план 
добычи рыбы. Завершила она 
и годовое задание. Сверх пла
на выловлено 150 центнеров. 
Сейчас бригада приступила к 
разрозненному подледному 
лову. Промысел идет самоло
вами и «ритилями*. К. Майков 
со своим напарником поймал 
более 10 центнеров налима.

Не отстает и И. И. Жданов. 
Он уже на пенсии, но не мо
жет усидеть дома, тянут его к 
себе речные просторы, мороз
ный воздух. Сейчас Иван Ива
нович добычу рыбы ведет вме
сте с сыном Виктором. Они 
тоже на своем счету имеют 
около to центнеров.

П. БАБИЧ.

БЕЛЫЙ ЯР. Охотники При- 
кетья начали зимний промы

сел пушного зверя. Вместе с 
кадровыми о.\отниками в тай
гу отправились 60 любителей.

Известные в районе про
мысловики И. Ларионов, 
С. Трифонов, С. Зубреков ре
шили сдать ценного сырья на 
1.500—2.000 рублей каждый. 
В охотничьих избушках уже 
сушатся первые шкурки белки, 
колонка, соболя, выдры.

В. КИРИЛЛОВ.

Почин красноярсяких жи
вотноводов колхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожев- 
BHKOBCKoro района, приняв
ших ферму на социалисти
ческую сохранность, находит 
новых последователей. На 
днях состоялось совещание 
доярок и скотников Ново
покровской фермы колхоза 
«Заветы Ленина», решив
ших взять помещение и иму
щество фефмы на социали
стическую сохранность. По 
их примеру решили бороть
ся за экономию и бережли
вость животноводы Деся- 
товской молочнотоварной 
фермы этого же колхоза. 
На социалистическую со
хранность приняли Старо- 
черновскую свиноферму жи
вотноводы колхоза имени 
Ленина.

Следует заметить, что по
чин красноярцев найдет бо
лее широкое распростране
ние, если в хозяйствах бы
стрее подсчитают, сколько 
средств следует затратить 
коллективам ферм на теку
щий зимшій ремонт помеще
ний. В колхозе имени XXI 
съезда КПСС такая работа 
уже заканчивается. В част
ности, Красноярской ферме 
на зимний ре.ѵюнт отпуще
но, согласно расчетам, 1.700 
рублей, и теперь коллектив 
знает, какую материальную 
выгоду получит каждый, ес
ли будет по-хозяйски беречь 
имущество фермы.

П. НИКОЛАЕВ.

ПИСЬМО ДОЯРОК
На днях доярки, скотни- І  

ки. телятницы Лозунговской |  
фермы совхоза «Каргасок- Й 
ский» обратились с откры- |  
ТЫ'М письмом ко всем жи
вотноводам района. Они |  
призвали организовать на g 
каждой ферме соревнование |  
за образцовое проведение |  
зимовки скота. Успешно по- В 
работали доярки в пастбищ
ный период. От каждой ко
ровы было надоено по 1.062 
килограмма молока. А дояр
ки Л. Дейк. и В. Русанова 
надоили свыше 1.250 кило
граммов. Коллектив фермы 
справился со своими обяза
тельствами по воспроизвод
ству общественного стада, 
продаже молока и мяса го
сударству.

Идя навстречу XXIV съез
ду партии, доярки и телят
ницы решили за зимний пе
риод надоить от каждой ко
ровы не менее 1.300 кило
граммов молока, получить и 
сохранить на 100 коров 95 
телят, добиться среднесу
точного привеса от каждого 
теленка по 600 граммов.

Т. КУРИЛОВИЧ.

в ТРУДОВУЮ 
КОПИЛКУ

Более 25 тысяч центнеров 
молока надоили с начала 
пятилетки животноводы 
Прогрессовского отделения 
совхоза «Тунгусовский». 
Сверх плана государством 
получено уже свыше 3.000 
центнеров. До конца года на 
ферме произведут дополни
тельно еще 500 центнеров 
молока. Это достойный 
вклад тружеников совхоза 
в копилку трудовых подар
ков, которые готовят к от
крытию XXIV съезда пар
тии животноводы района.

А. ПРОЩЕНКО.

За дарами леса
в  хозяйствах Парабель- 

ского района идет заготовка 
витаминной подкормки — 
хвойной лапки. Большую 
помощь совхозу «Пудин- 
ский» в заготовке хвои для 
скота оказывают общест
венные организации, распо
ложенные на территории 
Пудинского сельского Сове
та. Каждый работающий 
должен заготовить два ку
бометра хвойной лапки. 
Активно помогают совхозу 
ученики средней школы. 
Только за один день уча
щиеся 8 —10 классов заго
товили 45 кубометров хвой
ной лапки. Всего по реше
нию исполкома Пудинского 
сельского Совета будет загся 
товлено не менее 600 кубо
метров хвойной лапки, из 
которой можно выработать 
около 60 тонн хвойной му
ки.

В. ПАЛИНОВ.

а ш
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Директору завода Л. Д. 
Будницкому было предо
ставлено слово уже в конце 
прений. Но, чтобы оттенить 
мысли, общие почти для 
каждого выступающего, на
рушим хронологическую по
следовательность.

— Я сегодня побывал в 
наших общежитиях, — на
чал он, — и вынужден го
ворить о том, что мы не со
здали все условия для хоро
шей жизни наших рабочих. 
А на.м надо добиться, чтобы 
каждый из них был полно
стью доволен своим коллек
тивным домом...

Понятно, директор заво
да, член партбюро не мог не 
готовиться к партийному 
собранию. То, что он счел 
нужным еще раз побывать в 
рабочих общежитиях, что он 
решил говорить о вопросах 
быта, — примечательно. В 
городе общежития инстру
ментальщиков называют од
ними из лучших. И эго не 
преувеличение. Так почему 
же и в отчетном докладе, с 
которым выступила заме
ститель секретаря партийно
го бюро М. И. Мощинская, 
и в прениях о бытовых ус
ловиях говорилось не мень
ше, чем о производстве? 
Неужели коммунистов не 
особенно волнуют вопросы 
производства, выполнения 

государственной программы, 
совершенствования органи
зации труда, внедрения 
новой техники? Безусловно, 
волнуют. Именно поэтому 
так много заботы и уделяет
ся здесь бытовому устройст-, 
ву, воспитанию молодых, 
удовлетворению нужд рабо
чих.

Как-то совсем недавно 
один из хозяйственных руко
водителей соседнего пред
приятия откровенно заме
тил:

— Не пойму, на чем дер
жится «режущий». Произ
водство—не из легких, цехи 
— их и цехами сегодня не 
назовешь, а вот держится...

Держится — не то сло
во. Коллектив завода — 
один из наиболее спаянных 
и крепких в городе. Он не 
раз выступал инициаторо.ч 
добрых дел, не раз награж
дался за свои успехи. Орден 
Трудового Красного Знаме
ни за самоотверженный труд 
в годы Отечественной вой
ны, юбилейное знамя ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Министров СССР и ВЦСПС 
за победу в социалистиче
ском соревновании в честь 
50-летия Октября — вот 
далеко не все коллектив
ные награды инструменталь
щиков.

Хороших результатов они 
добиваются и во время ле
нинской трудовой вахты. 
Достаточно сказать, что за
дание десяти месяцев по 
реализации изделий перевы
полнено на 219 тысяч руб
лей. Вот среднегодовые 
темпы роста за пятилет
ку. Реализация и выпуск 
товарной продукции возра
стали более чем на 9, произ
водительность труда — на 
8, заработная плата — на 
6,3 процента. Затраты на 
рубль товарной продукции

снизились на 14 процентов, 
прибыль возросла за эти 
годы в 2,8 раза. Напомним, 
что не очень давно завод 
был планово-убыточным 
предприятием.

Нужно подчеркнуть: все
эго достигнуто в условиях, 
когда за пятилетку завод не 
получил ни одного квадрат
ного метра производствен
ных площадей, когда тес
ные, неприспособленные по
мещения действующих це
хов до отказа «начинены» 
станками и не позволяют 
наладить современное по
точное комплексномехани
зированное производство. 
Это нужно подчеркнуть, что
бы яснее понять сложность

чал централизованно из го
сударственного бюджета. 
Они были заработаны сами
ми инструментальщиками я 
взяты из фондов предприя
тия.

Мысль эта как будто я не 
нова. Одна из примечатель
ных черт новой системы 
планирования и экономиче
ского стимулирования — 
повьппение заинтересован
ности коллектива в резуль
татах своего труда. Прояв
ляется она через формиро
вание общественных фондов: 
развития предприятия, соц
культбыта, материального 
стимулирования. И на боль
шинстве томских предприя
тий, в связи с их специфи-

условий зависит от того, на
сколько производительно а 
эффективно будет трудить
ся он сам и его товарищи. 
Это сознание глубокой свя
зи между производитель
ностью труда и условиями 
жизни заставляет постоян
но искать н внедрять внут
ренние резервы. Слова при
зывов, убеждений подкреп
ляются самой жизнью. 
Единством их Во многом 
объясняется эффективность 
воспитательной работы. Не 
случайно на заводе режу
щих инструментов рожда
лись многие почины, кото
рые подхватывали позднее 
рабочие других предприя-

ТОЧКА ОПОРЫ
З М Е Т К И  С О ТЧ ЕТН О -В Ы Б О Р Н О ГО  С О Б Р А Н И Я  
К О М М У Н И С ТО В  ЗА В О А Л  Р Е Ж У Щ И Х  И Н С Т Р У М Е Н Т О В

обстановки на заводе, кото
рый без пуска нового корпу
са (его долгие годы возво
дит трест «Томскпром- 
строй») не может конкури
ровать по условиям труда со 
многими предприятиями. И 
тем не менее текучесть кад
ров здесь ниже, чем у сосе
дей. Более тысячи рабочих 
(свыше трети коллектива) 
имеют рабочий стаж не ме
нее 15 лет. Это ядро, ко
стяк коллектива. Но и моло
дых немало — около 1.500 
человек.

Было бы слишком наивно 
говорить, что проблема кад
ров на заводе режущих ин
струментов решена. Но пар
тийная организация нашла, 
что противопоставить теку
чести. Это — программа со
циального развития коллек
тива. Пускай пока она даже 
понимается несколько су- 
жеино—как мероприятия по 
улучшению жилищ.чо быто
вых условий. Возможности 
выполнения намеченных 
мероприятий открыла новая 
система планирования и 
экономического стимулиро
вания. Коммунисты правиль
но поняли, что она предо
ставляет пути не только 
повышения, как можно 
выразиться, индивидуальной 
материальной заинтересо
ванности (премии, возна
граждения по итогам года), 
но и ко.тлективных форм 
стимулирования. И, как по
казал опыт, последние ока
зались весомее и действен
нее тринадцатой зарплаты.

За пятилетку завод в два 
раза увеличил затраты на 
жилищное строительство и 
соответственно в 2,2 раза 
больше получил новых квар
тир. Сданы в эксплуатацию 
учебный корпус техническо
го училища на 250 учащих
ся, два до.ма для молодых 
се.мей (больше трехсот семей 
получили жилье), детский 
комбинат. Заметим, средст
ва на капитальное строи
тельство коллектив не полу-

кой и объемами производст
ва, раз.меры фондов не 
меньше, а зачастую и по
больше, чем на режущем. И 
на других предприятиях, 
разумеется, не отказались 
бы от новоселий, новых об
щежитий. Все это так. Но 
мощности строительных 
подразделений города пока 
уступают объемам имею

щихся у заказчиков средств. 
Строители не в силах ос
воить предлагаемые деньги.

Коммунисты завода режу
щих инструментов, хозяйст
венные руководители пошли 
на нелегкий шаг — на раз
витие строительства хозспо
собам. Почти все объекты, 
которые перечислялись вы
ше, возведены собственны
ми силами. За пятилетку 
объем строительства увели
чился в три раза. В 1970 г. 
капитальные вложения, на
пример, составили 500 ты
сяч рублей. Конечно, все 
это повлекло за собой до
полнительный груз забот и 
дел. Предприятию не под 
силу иметь специализиро
ванное строительное управ
ление. Можно сказать, что 
коллектив завода освоил 
вторую и отнюдь не смеж
ную профессию — профес
сию строителя. Вот почему 
в отчетном докладе под
черкивается: «Партийный
комитет совместно с руко
водителями завода при уча
стии руководителей цехов и 
отделов принимал меры по 
дальнейшему развитию 
капитального и жилищного 
строительства».

Есть меткое сравнение; 
быт — тыл предприятия. 
На заводе удалось укрепить 
тылы. Большинство кадро
вых рабочих имеет кварти
ры, почти все нуждающиеся 
устроены в общежития.^, мо
лодые .семьи—временно в 
домах гостиничного типа.

И, главное, каждый ин
струментальщик твердо зна
ет, что дальнейшее улучше
ние его жилищных, бытовых

тий.
Один из примеров — 

практический ответ инстру
ментальщиков на решения 
декабрьского Пленума ЦК 
КПСС и письмо ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС н ЦК ВЛКСМ об 
экономии и бережливости.

— В апреле начался 
смотр резервов производст
ва. который продлится до 
конца года. Почти во всех 
цехах прошли смотры ис- 
пользовашія резервов про
изводства, рейды проверки 
расходования электроэнер
гии, хранения материалов и 
оборудования. Эффектив
ность общественных смот
ров и рейдов, безусловно, 
высока. — сказал в своем 
выступлении электросле
сарь В. И. Корб.махер, член 
заводской группы народного 
контроля.

Эффективность усилий 
партийной организации, на
правленных на воспитание 
чувства ответственности за 
свой Труд, уважения к про
изводственной дисциплине, 
к интересам коллектива 
можно подтвердить устой
чивой тенденцией к сниже
нию потерь времени от опо
зданий и прогулов. Но луч
шее доказательство — раз
мах и действенность социа
листического соревнования. 
Многие томичи помнят тру
довой спор между рабочи
ми завода Н. Е. Рожковой и 
Л. Р. Андреевым. Они вы
ступили инициаторами дви
жения «Пятилетку—за 3,5 
года» н заключили между 
собой договор о социалисти
ческом соревновании. В 
этом споре побежденных не 
оказалось.'И Рожкова, и Ан
дреев досрочно справились 
со своими обязательствами.

Характерная деталь. Од
ним из первых на собрании 
взял слово Л. Р. Андреев. В 
президиуме собрания была 
Н. Е. Рожкова. Невольно 
собрался услышать хотя бы 
коротко о том, какими ре-’

зулыаіами завершилось со
перничество. Но таков на
строй на заводе: что до
стигнуто—хорошо, но есть 
еще нерешенные проблемы. 
И кадровый рабочий стал 
говорить об организации со
циалистического соревнова
ния между молодежны.ми 
коллективами.

И это не случайно. Поч
ти каждый из выступающих 
(секретарь парторганизации 
цеха № 6 Ю. А. Васенин, 
мастер цеха .Ne 2 Б. И. Ко
ровин, председатель завко
ма В. С. Федоринов, член 
комитета ко.мсомола В. И. 
Сокол, помощник директора 
по кадрам В. И. Марков) го
ворил о проблемах роста н 
становления молодых. Зна
чит, волнует коммунистов, 
кто примет трудовую эста
фету ветеранов, кто продол
жит традиции, которыми 
славится завод.

На любом предприятия 
есть объективные причины, 
вызывающие текучесть мо
лодых рабочих. Первооче
редная из них—тяга к учебе, 
к повьшіеяию профессио

нальных знаний. С нею во 
многом связано стре.чление 
найти такое предприятие, 
которое взяло бы на себя 
заботы о быте, то есть рас
ширяло бы диапазон свобод
ного времени. На заводе ре
жущих инструментов пра
вильно оценили эту тенден
цию. И нет никакой натяж
ки, когда количество уча
щихся ставят в прямую* за
висимость от числа мест в 
благоустроенных общежити
ях и ‘созданных для занятий 
условий. Сегодня 149 моло
дых инструментальщиков 
учатся в вузах, 135 — в
техникумах. 130 — в Шко
лах рабочей молодежи. До
бавьте к это.му еще н техни
ческую учебу, учебу в сети 
комсомольского просвеще
ния.

Но завтра на завод при
дут новые выпускники тех
нического училища, школ 
города. И весь круг про
блем повторятся снова. 
Не случайно директор заво
да Л. Д. Будницкий, высту
пая на собраний, подчерк
нул, что нельзя и думать о 
сокращении объема строи
тельства. Закладывается 
еще один дом для молодых 
специалистов, строятся 
спорткомплекс, 129-квар
тирный жилой дом. Вот. к 
слову, из каких источников 
будет вестись финансиро
вание строек в будущем го
ду. Если будут перевыпол
нены государственные зада
ния, то 150 тысяч рублей 
дадут поощрительные фон
ды. Еще около 250 тысяч 
рублей - коллектив сможет 
получить за счет выпуска 
товаров широкого потреб
ления и переработки отхо
дов.

Об этих расчетах комму
нисты непременно . расска
жут в своих цехах. Их 
рассказ превратится в де
ловую, убедительную агита
цию за экономию средств н 
материалов, повышение 
производительности труда, 
за дальнейшее совершенст
вование производства.

Л. ЛЕВИЦКИИ.
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ПЯТИЛЕТКА И КНИГИ
Книготорговые работники 

потребительской кооперации 
Томской области досрочно 
заве}мнли пятилетний план 
по продаже книг. Продано 
литературы на 56,6 тысячи" 
рублей сверх пятилетнего 
плана. Лучших результатов 
добились Александровский, 
Кожевниковский, Каргасок-

ский потребсоюзы. В обла
сти увеличилась продажа 
книг на душу населения. 
Только в системе коопе
рации за пятилетку открыто 
шесть новых книжных мага
зинов. Сейчас всего в обла
сти их больше тридцати.

Л. БОРИСОВА.

Передовые производственники завода «Тоінкабель» бо
рются за досрочное выполнение пятилетки.

Высоких показателей добивается бригада коммунисти
ческого труда, возглавляемая Валентиной Георгиевной 
Фаркаш.

Ежемесячно ее бригада сверх плана дает сотни метров 
высококачествеішой кабельной продукции.

НА СНИМКЕ: бригадир В. Г. Фаркаш.
Фото Ф. Хитриневича.

БЕЗНАДЗОРНАЯ ТЕХНИКА
Прошло уже немело ареме- 

нм после окончания уборки 
урожая, но в совхозе «Те- 
гульдетский» пока и не дума
ют приступать к ремонту ме
ханизмов: здесь еще не вся 
техника свезена с полей и по
ставлена на хранение. С ком
байнов не сняты аккумулято
ры, ремни, цепи, хотя механи
заторам известно, что за зиму 
все это придет в негодность. 
Нынешним летом, как и в про
шлые годы, перед началом 
уборки в совхозе не было ак
кумуляторов, служба главно
го механике металась в поис
ках их по различным органи
зациям. Эта история может 
повториться и в 1971 году.

Не лучше обстоит дело и с 
прицепным инвентарем. Часть 
его свезена к мастерским, но 
находятся орудия в таком со
стоянии, в каком доставили их 
с полей. Диски сеялок и лу
щильников, лемехи и отвалы 
плугов даже не очищены от 
грязи. Другая часть прицеп
ных механизмов брошена 
там, где их застало оконча

ние работ — на полях' и у 
культстанов.

Ни на один агрегат, подле
жащий восстановлению, нет 
дефектных ведомостей, не го
воря уже о графике ремонта. 
В этом виновны главный меха
ник совхоза М. Г. Саянов, ме
ханики А. Е. Захарчук и Н. И. 
Ермаков.

В совхозе берут любую тех
нику, не думая, нужна она в 
хозяйстве или нет. Поэтому 
вот уже три года ржавеют и 
постепенно превращаются в 
металлолом кормораздатчики, 
вросшие в землю на цент
ральной усадьбе.

Не по-хозяйски относятся к 
технике и механизаторы, заня
тые ремонтом. Вышел из 
строя топливный насос на 
тракторе — тракторист берет 
со склада нов,ый, а старый 
бросает там, где производил 
ремонт. Никто с него за это 
не спрашивает, хотя полом
ка насоса была незначитель
ной. Подлежащие списанию 
механизмы здесь вообще не 
учитываются. А ведь некото
рые узлы и детали этих меха

низмов могут служить еще не 
один год.

Нормы расхода горюче-сма
зочных матзриалое в совхозе 
не установлены. Тракторист 
или шофер подписывает ведо
мость с любым расходом го
рючего — все равно с него 
никто не спросит за перерас
ход, нйкто не скажет доброго 
слова за экономию.

Совхоз за три квартала из
расходовал годовой лимит го
рючего и сейчас получает его 
за счет фондов других пред
приятий района. Вот здесь-то 
и должна была сказать свое 
слово экономическая службе 
во главе с В. И. Бахтияровой. 
Но экономисты бездействуют. 
Директор совхоза П. И. Жда
нов, главный агроном Н. Ф. 
Нестеров, как и служба глав
ного механика, не контроли
руют ход ремонтных работ. 
Районное управление сельско
го хозяйства ограничилось 
тем, что прислало в соахоэ 
директивы о зимнем ремон
те техники.

В. РОГАЧЕВ.
Тегульдетский район.

Люба Григорьева после 
окончания Днепропетровско
го педагогического унилища 
приехала работать в' колхоз 
«Россия» Асиновского рай

она. Она директор Дома 
культуры. Но ее можно ча
сто видеть иа фермах, в 
колхозных мастерских, где 
она проводит политинфор

мации. Ведь не зря Люба 
считается одним из лучших 
агитаторов Асиновского 
района.

Фото в. Мельникова.

По следам наших быступлений

УДОБСТВА с НЕУДОБСТВАМИ»«

Под таким заголовком в 
№ 216 «Красного знамени» 
6ы.ча опуб.чнкована коррес
понденция о плохом состоя
нии торговли и бытового об
служивания в новых микро
районах Томска. На днях в 
редакцию пришел ответ из 
Томского горисполкома. В 
нем говорится:

«Опубликованная в газе
те «Красное знамя» статья 
«Удобства с неудобствами» 
была рассмотрена в горис
полкоме. Приняты следую
щие меры; в микрорайонах 
установлено дополнительно 
четыре киоска для продажи 
газет и журналов, овощей, 
продово.іьсівенных н про- 
мыш.ченИых товаров первой 
необходимости. Предусмот
рено ускорить строительст
во и сдачу в этом году про
довольственного магазина 
иа восемь рабочих мест и 
детского комбината.

В первом полугодии 1971 
года планируется сдача ка
фе на семьдесят пять поса
дочных мест и магазина по 
продаяге овощей. В 1972 
году будет начато строи
тельство девятиэтажных
жилых домов е торговыми и 
бытовыми помещениями:
«Гастрономом», промтовар
ным магазином, молочной 
кухней, кафе, аптекой, сбер

кассой, отделением связи. 
Во втором микрорайоне в 
1972 году будут введены в 
строй віагазины по продаже 
галантерейных, спортивных 
товаров и культтоваров. В 
жилом доме планируется 
встроенная столовая иа 60 
посадочных мест.

В третьем вшкрорайоне в 
доме № 28 в следующем го
ду планируется сдача «Гаст
ронома» с кафетерием, а в 
доме № 1 — магазина по 
продаже промышленных то
варов на 30 рабочих мест.

В первом микрорайоне 
начато строительство двух 
96-квартирных жилых до- 
віов со встроенными магази
нами мужской, женской, 
детской одежды и хозтова
ров.

В первові квартале буду
щего года на улице Суворо
ва будет сдан дом со встро
енным «Гастрономом».

Облавтоуправление ввело 
дополнительный маршрут, и 
машины доходят до восточ
ной границы четвертого 
микрорайона. В 1971 году 
намечается новый маршрут 
троллейбуса, который сое
динит центр города с микро
районами.

Г. КАЛАБА, 
председатель Томского 

горисполкома».

Молодые лекторы ищут аудиторию
Несколько лет существу- ння об.ластной комитет ком- гда же было поішято прше- _____________Несколько лет существу

ет при областном комитете 
комсомола, лекторская груп
па. В ее составе — студен
ты, рабочие, молодые препо
даватели вузов и школ, 
те. кто увлечен лекторским 
делом, кто стремится посто
янно быть в курсе всех со
бытий, кого волнуют пробле
мы йнутренней и междуна
родной жизни.

Особое место в работе 
группы занимают лекторы- 
студенты. Это вполне зако
номерно. Изучая науки, по
знавая мир, студенты в то 
же время стремятся поде
литься знаниями с товари- 
ща.ми, ищут аудиторию для 
общения.

Недавно секретариат ЦК 
ВЛКСМ, коллегия Мини
стерства высшего и средне
го" специального образования 
СССР и президиум правле
ния Всесоюзного общества 
«Знание» приняли поста
новление «О дальнейшем 
развитии лекционно пропа
гандистской деятельности 
студентов высших учебных 
заведений среди населе
ния».

В свете этого постановле

ния областной комитет ком- 
со.мола проанализировал ра
боту студенческих лектор
ских групп Томска. Итоги 
этой проверки обсуждены на 
бюро обкома ВЛКСМ. Наме
чен план расширения лек
ционной деятельности сту
дентов.

Формы общения студеи- 
тов-лекторс® с молодежью 
могут быть различными. И 
лекторская группа обкома 
ВЛКСМ имеет в этой обла
сти некоторый опыт. Напри
мер, «командировка с про
должением». Студенты эко
номического факультета 
университета в июле ны
нешнего года побывали на 
Всесоюзной ударной стройке 
— дороге Асино — Бе
лый Яр. где встретились 
с молодыми рабочими и 
вели разговор о XVI 
съезде ВЛКСМ, зада
чах комсомольских органи
заций в свете решений съез
да, перспективах Томской 
области, поднимали вопро
сы, интересующие моло
дежь.

После их возвращения 
в обко.ме комсомола обсуди
ли результаты поездки. То

гда же было принято реше
ние о целесообразности по
вторения командировки че
рез полгода — посмотреть, 
каких результатов добились 
комитеты комсомола строй
ки, лекторские группы, по
мочь еще раз.

Хороший пример эффек
тивной работы лектора по
казывают наши молодые 
преподаватели кафедр обще
ственных наук 3. В. Редьки
на нз пединститута, Л. А. 
Сосновская из мединститу
та. Т. А. Титова из политех
нического. Они часто выез
жают в различные районы 
области, читают лекции, 
встречаются с руководителя
ми комсомольских полит
кружков, с комсомольским 
активом. Эти встречи ока
зывают бо.чьшую помощь 
районной комсо.молии.

Так вырисовывается эф
фективная, необ.ходимая 
форма работы — «команди- 
^Бка с продолжением», так 
укрепляются связи . лекто- 
ров-студентов с молодежны
ми аудиториями.

Второй и очень важный, 
на наш взгляд, путь — это 

активизация работы в вузах

Томска школ молодых лек- лей школы молодого лекго- Подобная шкоча гѵттіегт-
горов, политических клубов, ра 26 читают лекции по пу- птГ сущест-
лекториев. тевкам общества «Знание». и в медицинскомтевкам оощества ■«онакиех̂ . ч «» *»

в  некоторых вузах уже Это говорит о высоком уров- институте. Здесь работает 
т ь  о п ы т  о п гя н и п я п и н  r.r,rw  не подготовленности студен- политический клуб «Гло

тов. Многие активисты этой бус», которым руководит
пР-Д аватель кафедры на-

комсомола.

есть опыт организации про
пагандистской работы сту
дентов, особенно в инже
нерно-строительном инсти
туте. Уже который год здесь 
существует школа молодого 
лектора под руководством 
старшего преподавателя ка
федры истории КПСС С. Я. 
Давыдова. Занятия здесь 
проходят дважды в месяц. 
Студенты с помощью пре
подавателя определяют те
мы своих лекций, подбира
ют литературу, приобретают 
навыки ораторского мастер
ства. Подготовленная лек-, 
ция читается вначале в уз-

ного Комитета комсомола. Умного коммуниз.ма Л. А. 
Среди них—студент IV кур- Сосновская.. «Г.тобус» объе- 
са строительного факультета днняет более 30 человек. 
Л. Адамович, выпускник ии- Помещение кчѵба xonomn

офорте™
ститутз, а ныне првподава стенды своя Hcf̂ oTTT-эшяа
мунизма Е^^Найданов^ библиотека. Темы докладов.
“ " c S a x l ™  Т І Л Ы  явля- - f  S = 3Hlt
«Зн^ие»^'” Ііажлое заседания.х можно услы-«^Знание», Каждое лето мо- шать разговор о между-
пр яи'нѵ уезжают на народном положении, граж-
отпяммн ■ Данствешюсги, нравственно-отрядам!? Днем они, как сги, этике. Как и в инже-

кои кругу -  слушателям все бойцы отрядов, работают нер^троительном ®и™стн-ШКОЛЫ Пт'ѵтгеиты ІЧЯ ГТППНк*ЯѴ а пгч осітілгло-»* у Р ‘ ИДСТИшколы. Студенты подробно 
обсуждают каждую работу 
.товарища. Спрос очень 
строг. ■ Случается, что при
ходится по два-три раза пе
ределывать лекцию, прежде 
чем получить право высту
пать перед аудиторией. А 
выступают лекторы строи
тельного института на'заво- 
да.х, Б школах, з институ-

ч1таю^т°ле^1И туте, здесь каждый докладчитают лекции. серьезно ооеуждается. При
Иятересиая, содержатель- это.м учитывается г.лубпна 

ная работа школы молодого осведомленности автора, ора- 
лектора привлекает вни.ма- торское мастерство и т. п. 
ние студентов. Поэто.му с Потому и уровень подгогов- 
каждьш занятпе.м слушате- ленности членов клуба вы
лей становится больше. Па сок. Ведь не случайно на 
базе школы молодого лект.> проходившей в этом году 
ра создана лекторская труп- межвузовской научной кон- 

рлй.ч'оме фереицни выступали многие 
лекторы «Глобуса».

Активность членов «Гло
буса» велика. И в связи с 
этим перед клубом встала 
проблема аудитории. У ме
диков есть подшефные — 
молодые рабочие завода ре
жущих инструментов. Есть 
большое желание расши
рить круг ' слушателей. 
А выйти в другую аудито
рию, оказывается, не так-то 
просто. Дело планирования 
молодежных лекций, органи
зация слушателей — все.м 
ЭТИ.Ч горком и Кировский 
райком ВЛКСМ занимаются 
плохо.

В сентябре в То.мске про
шло совещание руководите
лей студенческих лектор
ских групп с привлече- 
ние.А! комсомольского ак
тива. Совещание такое было 
проведено впервые. Состо
ялся полезный обмен мне
ниями. Огорчило, что пока 
даже лучшие лекторские 
группы вузов насчитывают 
не более 50 человек. Это 
очень мало. А  ведь в прин
ципе необходимо поставить 
дело так, чтобы с вручением 
диплома каждый комсо.мо- 
лец-выпускник получал удо
стоверение о второй профес
сии — лектора, пропаганди
ста.

А. ЧЕРНЯИКИН, 
зав. лекторской группой 

обкома ВЛКСМ.

ПРИСУЖДЕНЫ
КЛАССНЫЕ
МЕСТА

Облисполком и президиум 
облсовпрофа утвердили новые 
условия соревнования райо
нов по страховой работе и 
учредили два первых, два вто
рых, два третьих места с де
нежными премиямй от 150 до 
300 рублей. Премироваться 
будут члены советов содейст
вия Г осстраху, руководители 
советских, профсоюзных, дру
гих общественных организа
ций, предприятий, колхозов, 
совхозов, строек, организаций, 
учреждений и их подразделе
ний, которые активно будут 
способствовать широкому раз
витию имущественного и лич
ного страхования населения.

В ноябре подведены итоги 
социалистического соревнова
ния районов по государствен
ному страхованию за третий 
квартал Текущего года.

Облисполком и президиум 
облсовпрофа отметили наибо
лее высокие показатели в раз
витии добровольного страхо 
вания, присудили классные ме
ста и премии Колпашевскому, 
Асиновскому, Александров
скому, Молчаиоаскому и Па-' 
рабельскрму районам м Ле
нинскому району г. Томска. 
В этих районах значитель
но перевыполнены планы 
поступления платежей по обя
зательному страхованию с на
селения и по каждому виду 
добровольного страхования, 
увеличилось число договоров 
по имущественному и лично
му страхованию.

Отмечена хорошая работа 
по организации добровольно
го страхования среди населен- 
ния в Бакчарском, Кожевнм- 
ковском, Криаошеинском, 
Первомайском, Тегульдетском, 
Чаинском и Кировском райо
нах.

Облисполком и облсовпроф 
обратили внимание райиспол
комов, райфиноіделов, ин
спекций Госстраха и райкомов 
профсоюзов работников гос
учреждений Томского, Ше- 
гарского и особенно Верхне- 
кетского. Зырянского и Кар- 
гасокского районов на слабую 
организацию работы по раз
витию страхования.

А. ПАЛАГЕЕНКО, 
начальник отдела плане- 
во-эконо.мической и о р г  
массовой работы област
ного . управления госу

дарственного страхования.

Янтарный карьер
Р а с ш и р я е тс я  еди н ствен н ы й  

в мира ян тар н ы й  ком бинат 
располож енн ы й  близ Калинин* 
гр а д а . Н ач ато  с тр о и те л ь ств о  
второго кр уп н о го  кар ье р а  для  
добычи я н та р я  о тк р ы ты м  
способом,

С вводом 8 стр ой  кар ьер »  
ком бинат увели чи т добы чу я н 
тар я  о два с половиной раза , 
доведя еа до ты ся ч и  тон н  в 

_Г0А,. ІКоррв ТА С С ).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



■29 ноября 1970 года

X
\

«Луноход-І» поддерживает 
с в я з ь  с З е м л е й

К Р А С Н О Е  З Н А М Я -

В А Т А К У  НА б е с х о з я й с т в е н н о с т ь
Сообщение ТАСС

Как уже сообщалось. в 
райсне пребывания совет
ского автоматического аппа
рата «Луноход-І» 24 ноября 
1970 года начался период 
лунной ночи, который будет, 
продолжаться до 8 декабря. 
В это время самоходный ап
парат находится в стацио
нарном ориентированном 
положении.

В соответствии с програм
мой работы лунохода в пе
риод лунной ночи с автома
тическим аппаратом прово
дятся сеансы радиосвязи с 
целью получения телемет
рической информации.

В очередном сеансе свя
зи, состоявшемся 27 ноября, 
были получены данные о 
параметрах на борту луно
хода и состояния его систем. 
Давление газа в приборном 
отсеке лунохода составляет

755 миллиметров ртутного 
столба, температура плюс 
15 градусов по Цельсию. 
Температура внешних ча
стей конструкции лунохода 
— колес, антенн — на.хо- 
днтся в пределах от минус 
90 до минус 125 градусов 
по Цельсию.

Луноход сориентирован 
на поверхности Луны опре
деленным образом, обеспе
чивающим работу с отража
телем для лазерной лока
ции Луны. Крышка отража
теля открыта, что подтверж
дается данными телеметри
ческой информации.

Самоходный аппарат «Лу
ноход-І» находится в районе 
моря Дождей южнее зали
ва Радуги в точке с селено
графическими координата
ми: 38 градусов 17 минут 
северной широты и 35 гра
дусов западной долготы.

ЧЕРЕЗ ТРИ ОКЕАНА
ХЕРСОН, 27 ноября. 

(Корр. ТАСС). , Необычная 
экспедиция отправилась се
годня из Херсона на Даль
ний Восток. Ее цель — до
ставить в Находку построен
ный на Херсонской верфи 
огромный железобетонный 
док. Это — настоящий пла- 

. вучнн завод с современ
ным оборудованием, с мощ
ными компрессорами, пор
тальными кранами. Здесь 
можно ремонтировать суда

водоизмещением до 20 ты
сяч тонн.

Док ведут четыре мощ
ных .буксира во главе с ко
раблем - рефрижерат о р о м 
«Маршал Малиновский».

. Предстоит пройти свыше 17 
тысяч миль. Док буксирует
ся не порожняком. Он везет 
секцию малого металличе
ского дока и три небольших 
теплохода, также предназна
ченных для дальневосточни
ков.

Народные контролеры за
вода резиновой обуви в те
кущем году внесли более 
200 предложений, направ
ленных на сокращение по
терь материалов, экономию 
электроэнергпн, топлива. 
Из них 120 предложений 
уже внедрены. Вместе со 
всем коллективом завода 
дозорные встали на пред
съездовскую вахту и зада
ют хороший тон в борьбе за 
экономию^ и бережливость. 
В цехе сборкп, например, 
группа дозорных во главе с 
Т. И. Кандинской добилась 
за.метного повышения сорт
ности выпускае.мой продук
ции. Здесь только в октябре 
сэкономлено подкладочного 
материала на четыре с поло
виной тысячи рублей.

Активная борьба всей за
водской группы народных 
контролеров с простоями 
железподороншых вагонов 
тоже принесла плоды: сей
час вагоны стоят под выг
рузкой и погрузкой на пол
часа меньше нормы. По 
инициативе народных кон
тролеров на заводе открыто 
424 -чнцевых счета эконо
мии, в которых числится 
ценностей почти на 400 ты
сяч рублей.'

Об опыте работы дозор
ных завода резиновой обу
ви, а такніе .ѵіано.ѵіетрового, 
подшипникового и других 
заводов шел разговор на со
стоявшемся на днях город
ском собрании актива на
родных контролеров., Обсуж
дались задачи народных 
контролеров Томска по до
стойной встрече XXIV съез
да КПСС.

Докладчик — председа
тель городского комитета 
народного контроля М. Б.

С СОБРАНИЯ ГОРОАСКОГО АКТИВА НАРОДНЫХ КОНТРОЛЕРОВ
Коробков, а также выступив
шие в прениях токарь мано
метрового завода Е. А. Ор- 
Жінская, первый секретарь 
горкома комсо.мола В, С, 
Ш.увариков, секретарь парт
кома завода резиновой обу
ви Д. А. Ш.маков, председа
тель головной группы народ
ных контролеров треста 
«Томскжилстрой» А, И. Ми
халев. секретарь горкома 
КПСС Ю. П. Литвннцев, 
председатель Кировского 
районного комитета народ
ного контроля .А. Ф. Кузу- 
бов. директор завода режу
щих инструментов Л. Д. 
Будшщкпй, председатель 
областного комитета народ
ного контроля К. А. Цыца- 
рев отметили, что на боль
шинстве предприятий народ
ные контролеры являются 
подлинными борцами за 
сохранность, у.мелое исполь
зование оборудования,
сырья и, материалов,

Сотни _дозорны.\', показы
вая личный пример в труде, 
не только контролируют вы- 
полненне мероприятий по 
экономии и бережливости, 
по II сами принимают непо
средственное участие в ра.з- 
работке н внедрении предло
жений по повышениго эф
фективности производства. 
Бригада вальцовщиков того 
же завода резиновой обуви 
(бригадир В. К. Иванов) 
ежемесячно перевыполняет 
свое задание на 5 — 6 . про
центов при хорошем качест
ве работы. Закройщик дета
лей председатель цеховой 
группы дозорных Дмитрий 
Сидоровііч Панасенко лич
но сэкономил за счет рацио

нального раскроя материа
лов 90 тыс. рублей, а пяти
летнее задание выполнил за 
4 года.

На собрании приводилось 
много ярких фактов, пока- 
зывающи.х большое влияние 
народных контролеров заво
дов математических машин, 
«Снбэлектромотор», мано-. 
метрового, электролампово
го, измерительной аппара
туры, а также махорочной, 
карандашной фабрик на про
изводственные дела.

Решения декабрьского 
(1969 г.) Пленума ЦК 
КПСС, Письмо ЦК КПСС. 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «Об 
улучшении, испо.чьзования 
резервов производства и 
усилении режима экономии 
в народном хозяйстве» при
влекли внимание миллионов 
трудящихся к вопросам эко- 
но.мпи и бережливости. Од
ними из первы.х откликну
лись на пись.мо народные 
контролеры н рабкоры заво
да «Снбэлектромотор». Пх 
горячо поддержали инстру
ментальщики, начавшие 
с.мотр резервов производст
ва в юбилейном году.

Сегодня в смотре участву
ет 25 тысяч человек. Эконо
мический .эффект от внед
ренных в ходе с.мотра пред
ложений составил .уже ока
ло 3 миллионов рублей.

На большинстве пред
приятий проводятся массо
вые проверки выполнения 
мероприятий по улучшению 
нспользсвання резервов 
производства и социалисти
ческих обязательств, приня
тых в честь съезда партии.

Организующим штабом 
всей этой работы являются 
городской и районные коми- ■ 
теты народного контроля со 
своим внештатным активом.

Большую работу проводят 
два городских штаба по 
борьбе с бесхозяйственным 
использованием железнодо
рожного н авто.мобилыюго 
транспорта, которые воз
главляют ,А. С. Коновалов и 
О. В. Мартынов.

6-тысячпая армия том
ских дозорны.х вместе с ко.ѵі- 
сомольцами, профсоюзными 
контролерами и депутатами 
местных Советов накопила 
немалый опыт борьбы с бес
хозяйственностью. Его надо 
широко распространять, 
сделать достоянием всех 
групп и постов, добиться, 
чтобы каждый народный 
контролер внес свой достой
ный вклад в подготовку к 
съезду партии. Тем более 
что, как было отмечено док- 
ладчико.м и выст.упавшими, 
на ряде предприятий, в ря
де учреждений, учебных за
ведений группы и посты на
родного контроля работают 
слабо.

. Участники собрания резко 
критиковали деятельность 
дозорных ряда предприятий 
н рронтельных организа
ций, которые проходят ми
мо фактов бесхозяйственно
сти, расточительства, низ
кой трудовой дисциплины.

Разве можно сегодня при
знать, что группа народного 
контроля гормолзавода 
(председатель тов, Янков) 
сделала все для того, чтобы 
организовать заслон бесхо
зяйственности и хищениям

материальных ценностей на 
заводе? Нет. На этом заводе 
только за полтора года по
хитили продукции более чем 
на 30 тысяч рублей.

На электро.мехаішческом 
заводе слаба трудовая дис
циплина. Группа народного 
контроля (председатель тов, 
Максимов) мирится с этим.

Отдельные группы народ
ного контроля слабо вника
ют, а порой совсем не ин
тересуются тем, как выпол
няется план бригадой, це- 
хо.м. заводом.

Безусловно, частъ недо
статков, ставших причиной 
невыполнения планов рядом 
предприятий, могла быть 
своевре.менно устранена, 
если бы группы народно
го контроля отстающих 
предприятий энергично вни
кали в производственные де
ла.

За 10 месяцев года на 
предприятиях Томска совер
шено почти 44 тысячи про
гулов.. По различным причи
нам целодневные простои 
рабочих составили 856 чело
веко-дней, а внутрис.менные 
перевалили за 47 тысяч че

ловеко-дней. Порой из-за 
плохой организации произ
водства руководители при 
большом дефиците рабочих 
щедро раздают разрешения 
па так называемые «отпуска 
с разрешения администра
ции». За истекший период 
года эта цифра очень вну
шительна — почти 78 ты
сяч человеко-дней.

Вот резервы, которые 
нужно использовать в инте
ресах общества. Вот кон
кретные задачи, которые 
народным контролерам 
предстоит решить в ходе 
развернувшегося социали
стического соревнования в 
честь XXIV съезда партии.

Участники собрания ак
тива призвали всех дозор
ных Томска продолжить по
ход за экономию, и береж
ливость, еще решительнее 
выступать против любых 
проявлений бесхозяйствен
ности, расточительства и хи
щений, всякого рода изли
шеств в расходовании мате
риальных ресурсов и денеж
ных средств, пресекать ма
лейшие нарушения государ
ственной дисциплины и со
циалистической законности.

Н а  с ъ е з д е

в е н г е р с к и х

Участники собрания призывают всех народных контро
леров:

' встать на предсъездовскую вахту; 
выполнить личную пятилетку к 1 декабря 1970 г.; 
каждый день перевыполнять сменные нормы: 
совместно с инженерно-техническими работниками, 

коллективами бригад, цехов, фабрик, заводов внедрить в 
производство 500 предложений (с экономическим эффек
том не менее одного миллиона рублей), поступивших в 
ходе общественного смотра резервов производства;

добиться экономии электроэнергии 3 миллиона кило
ватт-часов;

за счет экономии рабочего времени высвободить услов
но 400 рабочих. Н. ВАСИЛЕНКО.

к о м м у н и с т о в в честь

БУДАПЕШТ. 27 ноября. 
Корр. ТАСС А. Семенов пе
редает;

Пятый день продолжает в 
Будапеште работу форум 
венгерских коммунистов. 
Сегодня он начался с того, 
что делегаты X съезда 
ВСРП почтили память 
Фридриха Энгельса — од
ного нз основоположников
научного коммунизма, вож
дя II учителя пролетариата.

Председательству ю щ и й 
на заседании член Политбю
ро ЦК ВСРП Ш. Гашпар 
сказал, что учение и идеи 
Энгельса живут и действуют 
и в нынешней борьбе меж
дународного рабочего клас
са. X съезд ВСРП, подчерк
нул он, марксистским опре
делением дальнейших задач 
по-коммунистически отдаст 
должное памяти Фридриха 
Ѳнге.чьса.

ми на съезде венгерских 
коммунистов вчера выступи
ли; член Политбюро, секре
тарь ЦК МНРП Н. Жагва- 
рал, член Политбюро ЦК 
СЕПГ Ф. Эберт, член Исііол- 
ко.ма н Постоянного прези- 
дну.ма ЦК РКП, секретарь 
ЦК П. ІІнкулеску-Мнзил, 
Первый секретарь ЦК КПГ 
М. Рейман, руководители 
делегаций Итальянской ком
партии, Компартии Испа
нии, Компартии Великобри
тании. Португальской ком
партии, Компартии . Норве
гии, Социалистической еди
ной партии Западного Бер
лина, Германской коммуни
стической партии, Сан-Ма- 
рннской коммунистической 
партии.

юбилея 

Ф. Энгельса

Затем продолжались
прения по отчетным док
ладам Центрального Коми
тета ВСРП и Центральной 
контрольной комиссии. На 
трибуну съезда поднимают
ся партийные работники, 
ученые, деятели культуры и 
искусства, рабочие, члены 
производственных коопера
тивов, В своих выступлени
ях они затрагивают самые 
различные вопросы жизни 
страны, говорят о достигну
тых успехах и о заботах.

Секретарь ЦК ВСРП 
Д. Ацель посвятил свое вы
ступление вопросам полити
ки партии в области куль
туры. Директор научно-ис
следовательского института 
дальней связи, член прези
диума венгерской Академии 
наук Геза Богнар останови.т- 
ся на вопросах научно-тех
нической революции.

О положении трудящихся 
женщин, число которых со
ставляет в Венгрии около 
40 процентов всех живущих 
на заработную плату, гово
рила на съезде председа
тель Центрального совета 
венгерских женщин Ласлоне 
Эрдеи. Она ' от.метнла боль
шое значение принятого не
давно постановления ЦК 
ВСРП о политическом, эко
номическом и' социальном 
положении женщин, рас
сказала о его благотворном 
влиянии на улучшение * по
ложения трудящихся жен
щин.

От и.мени молодея:!! стра
ны марксистско-Ленин.-дую 
политику партии приветство- 
вал первый секретарь ЦК 
ВКСМ И. Хорват. Мы, ска
зал он, не только выража
ем с ней свое согласие, но 
и активно участвуем в осу- 
.ществлении великой цели 
венгерского рабочего клас
са, всего народа — в строи
тельстве социалистической 
Венгрии.

Оратор выразил удовлет
ворение в связи с предло
женным изменением в Уста
ве ВСРП снизить возраст
ной ценз при приеме в пар
тию до 18 лет.

С приветственными реча-

Руководящей роли ВСРП 
в области культуры и ис
кусства посвяти.т свое вы
ступление лауреат премии 
и.мени Кошута скульптор 
Иштван Кишш. Известный 
венгерский поэт Габор Га- 

. рай заявил с трибуны съез
да, что венгерские писатели 
одобряют последователь
ную и принципиальную по
литику ВСРП.

Выступивший затем ми
нистр внутренних дел ВНР 
А. Бенкеи подчеркнул необ
ходимость более энергичной 
идейно-политической борьбы 
против подрывной деятель
ности империализма.

О плодотворности эконо
мических связей Венгрии с 
Советским Союзом говорил 
генеральный директор вен
герского оптического комби
ната «Мом» Д. Пош.

На вечернем заседании 
после выступления ряда де
легатов председательствую
щий В. Виску объявил, что 
из 124 желающих вы
ступить с трибуны съезда 
слово получп.’ні 56. Он пред
ложил прекратить прения.

После краткого перерыва 
слово предоставляется Пер
вому секретарю ЦК ВСРП 
Я. Кадару. В заключитель
ном слове он подытожил об
суждение отчетных докла
дов ЦК ВСРП и ЦКК. Ора
тор подчеркнул, что X съезд 
продемонстрировал полное 
единство партии. Прения 
прошли на высоком уровне, 
они свидетельствуют о пол
ной поддержке генеральной 
ЛИНИН ВСРП трудящимися 
массами,
. Затем съезд перешел к 
принятию решений.

Первым на голосование 
ставится отчетный доклад 
ЦК ВСРП, вторым — про
ект решения съезда с вне
сенными в него редакцион
ной комиссией поправка.мп.

Делегаты съезда продол
жительными аплодисмента
ми встречают слова предсе
дательствующего Б, Биску 
0 том. что документы при
няты единогласно.

С таким же единодушием 
принимаются предложенные 
изменения к .Уставу ВСРП и 
отчетный доклад Централь
ной контрольной комиссии, I

ПАРИЖ, 27 ноября. 
(ТАСС). В связи со 
150-летней годовщттой 

со дня рончдения Фрид
риха Энгельса париж
ское прогрессивное из
дательство «Эдисьон со- 
сиаль» начинает публи
кацию полного издания 
переписки Карла Марк
са я Фридриха Энгельса, 
Оно включает около че
тырех тысяч писем, .мно
гие нз которых публику
ются во Франции впер
вые.

БОНИ, 27 ноября. 
(ТАСС). Как большой 
праздник отмечают за- 
падногорманскне ко.мму- 
ннсты и члены демокра
тической молодежной ор
ганизации — Социа.дн- 
стическая немецкая рабо
чая молодежь — 150-ле- 
гие со дня рояедения ве
ликого сына немецкого 
народа, одного из основа
телей научного комму
низма Фридриха Энгель
са.

Центром мероприя
тий, посвященных юби
лею. является город 
Вупперталь — родина 
Фридриха Энгельса.

Там уже открыта ор
ганизованная Гер.ман- 
ской коммунистической 
партііей большая выстав
ка «Жизнь и деятель
ность Фридриха Энгель
са».

28—-29 ноября 5 Вуп
пертале состоится меж
дународная научно-теоре
тическая конференция, 
посвященная юбилею. 
Жизнь и революционная 
деятельность Фридриха 
Энгельса находилась в 
центре вни.мания моло
дежного фору.ма, прове
денного та.м на днях по 
инициативе Социалисти
ческой немецкой рабочей 
молодежи. В работе фо
рума участвовали моло
дые рабочие и профсо
юзные активисты, студен- 
Л-ы, учащиеся.

П Р О Т Е С Т  
БОЛГАРСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ

СОФИЯ, 27 ноября. 
(ТАСС), Болгарские писате
ли протест.уют против Р еше
ния Нобелевского комитета 
присудить свою литератур
ную премию за 1970 год 
А. Солженицыну.

В заявлении, принятом-на 
закончившейся в Софии вто
рой национальной конфе
ренции Союза болгарских 
писателей, говорится, что 
решение Нобелевского ко
митета служит не миру и 

' взаи.мопониааішю народов, 
а их разъединению. Как от
мечается в документе, при
суждение Солженицыну Но
белевской пре.мин было 
продиктовано не литера
турными достоішства.ми его

произведений, а политиче
скими соображеипямп. Об 
это.м говорит хотя бы тот 
факт, что в противоречии с 
практіткой кандидатура Сол
женицына шум,но афншнрог 
валась задолго до принятия 
окончательного решения Но
белевского комитета. Вы
движение этой кандидатуры 
было использовано в каче
стве повода для организа
ции провокационной кампа
нии против советской лите
ратуры, давшей миру 
столько крупных имен и 
произведений и вдохновляю
щей миллионы людей зем
ного шара своим гуманиз
мом и высокими идеалами.
говорится в заявлении.

29 НОЯБРЯ — 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

ПРАЗДНИК НАРОДОВ 
ЮГОСЛАВИИ — ДЕНЬ 

РЕСПУБЛИКИ

Большие перемены в эко
номической, общественно- 

политической н культурной 
яшзни Югославия произо
шли за последние годы.

НА СНИМКЕ: в цехе ав
томобильного завода «Црве- 
яа застава» в городе Кра- 
гуеваце. Это крупнейшее 
предприятие страны.

Фото ТАНЮГ—ТА С а

Пленум Ц К  Компартии Пили
САНТЬЯГО, 27 ноября. 

(ТАСС). В крупнейше.м те
атре чилийской СТОЛИЦЫ' 
«Кауполикаіі» начал свою 
работу пленум ЦК Ко.ѵіму- 
иистической партии Чили. 
На первое открытое заседа
ние плену.ма были пригла
шены представители проф
союзных, студенческих и 
других общественных' орга
низаций. В его работе при
няли участие также руково
дители социалистической, 
радикальной, социал-демо
кратической партий, движе
ний единого народного дей
ствия и независимого народ
ного действия. На пленуме 
присутствовал президент

республики Сальвадор Аль
енде,

С политически.м докла
дом о значении победы бло
ка народного единства, о 
положении в стране и о за
дачах Компартии в новых 
условиях выступил Гене
ральный секретарь Комму
нистической партии Чили 
Луис Корвалан.

Коммунистическая пар
тия, сказал он, считает сво- 
ей главной задачей — в.ме- 
сте с другими партия.мн на
родного единства сотрудни
чать с правительством и 
президентом страны для то
го, чтобы осуществить ре

волюционные преобразова
ния, , которых ждет Чили.

Корвалан рассказал уча
стникам пленума о первых 
шагах правительства, на
правленных на улучшение 
материального положения 
трудящихся. Он отметил, 
что готовится ряд новых за
конопроектов, в том числе о 
национализации медных 
рудников и частных байков.

В этих условиях, продол
жал Генеральный секре
тарь. особая ответствен
ность возлагается на рабо
чий класс. Благодаря своей 
численности, классовой со
знательности и сплоченно
сти он способен оказать

большое влияние на проис
ходящий в стране процесс и 
способствовать те.м самым 

* выполнению ■ намеченных 
программ.

Враги будут делать все 
возможное, чтобы помешать 
нам, отнять у народа его 
победу, подчеркнул доклад
чик. По мере выполнения 
народным, единством про
граммы, сопротивление 
реакции будет возрастать. 
Правые силы- будут защи
щать свои интересы при 
поддержке иностранного ка
питала, не останавливаясь 
ни перед чем.

От имени ЦК Компартии.

всех коммунистов, полити
ческих партий, входящих в 
народное единство, Корва
лан призвал чилийский на
род к бдительности, к го
товности отразить любое 
выступление реакции.

«Перед нами — одна за
дача,—сказал в заключение 
Корвалан, — выполнить 
програ,мму народного един
ства, несмотря на трудно
сти. Ее решение будет зави
сеть от сплоченности всех 
прогрессивных сил, от сте
пени политического созна
ния чилийского народа, от 
союза правительства с чи
лийским народом».

З А Я В Л Е Н И Е
ВСЕМИРНОГО СОВЕТА МИРА

ХЕЛЬСИНКИ. 27 ноября. 
(Т.А.СС). В связи с 10 Й го
довщиной со дня принятия в 
ООН Декларации о предо
ставлении независимости 
колониальным странам и на
родам Всемирный Совет Ми
ра выступил с инициативой 
провести с 14 по 20 декаб
ря текущего года «Между
народную неделю действий 
против колониализма, за на
циональную независимость 
колониальных стран и наро
дов»

В опубликованном сего- , 
дня здесь секретариатом 
ВСМ заявлении отмечается, 
что 14 декабря 1960 года 
Генеральная Ассамблея 
ООН приняла историческую 
Декларацию о предоставле
нии независимости , колони- 
альны.ч странам н народам.

В .Анголе, Гвинее (Би
сау). на островах Зелено
го Мыса, в Мозамбике, гово

рится в заявлении, импе
риалисты продолжают про
водить знтиафриканскую 
политику, оказывая под
держку фашистским коло- 
шізаторам Португалии. Им
периалисты используют 
Португалию как ударную 
силу против независимых 
народов Африки. Нагляд
ным примером этого являет
ся португальская агрессия 
против Гвинейской Респуб
лики.

Всемирный Совет Мира 
обращается к национальным 
ко.митетам, сторонников ми
ра, ко всем демократиче
ским организациям, ко всем 
тем, кто дорожит .миром, 
справедливостью и прогрес
сом, поднять свой голос и 
потребовать полного вьтол- 
неиня Декларации ООН о 
предоставлегшн независи
мости колониальным стра
нам и народам.

ДЕЛЕГАЦИИ ДРУЖЕСТВЕННЫХ 
ГОСУДАРСТВ В ГВИНЕЕ

ре-

КОНАКРИ. 27 но.чбря. 
(Т.4СС), Президент Гвинеи 
Секу Туре принял специаль
ную де.тегацкю ГДР, кото
рая, как указывает радио 
Конакри, прибыла для того, 
чтобы на месте изучить

вопросы оказания м.атери- 
алыюі! помощи Гвинее, не
обходимой для обеспечения, 
ее безопасности. Делегация 
передала доставленные са
молетом ыедика.мепть!' и ле
карства для населения сто

лицы, пострадавшего в 
зультате агрессин.

Президент принял также 
специальную алжирскую 
правительственную делега
цию. Как сообщает гвиней
ское радио, делегация при
была, чтобы выразить оза
боченность .Алжира по пово
ду агрессивного акта порту
гальских колоннзаіор'ов.

Решительное осуждение провокации США
БЕРЛИН. Варварские 

воздушные налеты амери
канской авиации на густо
населенные районы ДРВ 
являются актом агрессии и 
представляют собой грубое 
нарушение международного 
права, говорится в заявле
нии правительства ГДР. 
Новые воздушные налеты 
на ДРВ являются в то же 
вре.мя свидетельством бес
перспективности агрессив
ной политики США, отме
чается в заявлении.

Правительство н населе
ние ГДР полностью поддер- 
ашвают содержащиеся в за
явлении -МИД ■ ДРВ от 21 
ноября 1970 года требова
ния о немедленном и окон
чательном прекращении лю
бых агрессивных действий 
против суверенитета п тер
риториальной целостности 
ДРВ.

ГАВАНА. Коммунистиче
ская партия, правительство 
н весь народ Кубы реши
тельно осуждают новые 
преступления а.ѵіериканской 
военщины, которая подверг
ла варварской бомбардиров
ке мирные города и села 
ДРВ. Этот агрессивный 
акт, пишет в передовой 
статье газета «Гранма», 
еще раз продемотіетрпровал 
всему миру, что «американ
ские агрессоры говорят в 
Юго-Восточной Азин исклю
чительно языком' грубой си
лы». Газета подчеркивает, 
что Коммунистическая пар
тия. правительство и народ 
Кубы вновь заявляют о сво
ей горячей солидарности с 
героической борьбой вьет
намского и других братских 
пародов Индокитая.

ПАРИЖ. Здесь прошла 
многотысячная демонстра
ция протеста против возоб
новления американской • 
авиацией варварских бо.м- 
бард'ировок ДРВ, против эс
калации американской аг
рессии в Индокитае, за бы
стрый и безусловный вывод 
всех американских войск с 
Индокитайского полуостро
ва. В первых рядах демон
странтов находились член 
Политбюро. Французской 
коммунистической партии 
ЛІак Дюкло, генеральный 
секретарь Всеобщей копфе- 
дерацнп труда Жоряс Сеги, 
а также руководители дру
гих организаций п политиче
ских объединений, выступа
ющих в пбддержку борьбы 
вьетнамского народа за 
свою свободу и независи
мость.

(ТАСС).

Н А К А Л Я Ю Т  О Б С Т А Н О В К У
ЛОНДОН, 27 ноября. 

(ТАСС). Действия., .экстре
мистских групп снова нака
ляют обстановку в Ольсте
ре, Минувшей ночью в го
роде -Ар.ма произошел еще 
один в,зрыв бомбы — 148-й 
по счету в пыиепшем году.

Молодчики главаря воии-

ствующйх протестантов Яна 
Пэйелн организуют сегодня 
в этом городе шествие, что
бы отм.етить соверіпеиные 
н.мн лэа года назад провока
ционные нападения на бор
цов за гражданские права.

Иес.могря на официаль
ный з.апрет всякого {юда 
манифестаций, протестант

ские экстремисты безнака
занно проводят свои шест
вия н парады. Юнионист
ские власти практически 
поощряют их действия, до 
сих пор іга один из органи
заторов или участников 
этих шествий не был нака
зан.

i L i i i i i i i & t a l i i M
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-А лут ъ л  далек , л  д о л о г
Самолет наш делает по

садку в Копыловке. Здесь 
база сейсмопартни.

— Опоздали, — так 
встретил меня заместитель 
начальника партии Василий 
Афанасьевич Азаренков. — 
Выехали уже сегодня ут
ром. Остались только меха
ник, радист, сварщик, шо
фер, да еще истопник...

Через полчаса с шофером 
Анатолием Левченко едем 
на газике по следу санного 
поезда партии, хотим до
гнать.

— Я из Кривого Рога, — 
говорит водитель. — Здесь 
только два года всего, а ме
ста здешние мне по душе.

Недолго молчит и, угады
вая мое настроение, спра
шивает:

— А знаете, тишина ка
кая бывает в тайге? И рас
светы. И перюстук дятла, и 
отзвуки — эхо по всей тай
ге проходит.- Услышать

такое каждовіу не мешало 
бы...

Стемнело. На свет фар 
справа н слева набегает 
сосновый лес: кусты, засн^ 
женные ложбины.

Наконец догнали, кажет
ся... Но, оказалось, что это 
только последний «вагон» 
санного поезда. Тягачи. 
Буровой станок, широчен
ные гусеницы трактора и, 
словно рельсы реактивных 
«катюш». — в транспорт
ном положении трубная вы
шка станка.

Первая встреча. Прораб 
буровзрывных работ Па
вел Никанович Целобенок 
настроен оптимистично. 
Подготовка хорошая, счита
ет он. Заместитель началь
ника партии по хозчасти по
заботился о быте. Новые, в 
сентябре полученные балкл, 
подсохнув, оказались со ще
лями. Пришлось обшивать 
нх рейками и утеплять.

Ненадежные санные поло
зья из сосны заменили на 
березовые или трубами око
вали. В порядке все и с пи
танием, и с одеждой.

Народ опытный. Инно
кентий Семенович Панов 
—сменный буровой мастер. 
Он же и тракторист. Лет 
пятнадцать в сейсмопартни 
уже. отличный товарищ...

...Еде.м дальше. Уже Пес
чаное проехали, скоро и по
селку Дальне.му быть, а 
первых «вагонов» поезда 
все нет. Но вот справа от 
дорогл фары бросили свет 
на тракторы-«болотникн», 
жилые балки, походную 
кухню, баню, сейсмостан
цию. склады-контейнеры, 
цистерны с топливом, буро
вые станки. Здесь, видно, 
у поезда ночлег.

Виктор Осипов—началь
ник сейсмоотряда пригла
шает пройти в балок. В не
ярком свете лампочки-ше- 
стивольтовки — печка же

лезная, гвозди-вешалки на 
стене для сушки валенок, 
столик, спальные полки, 
спальные мешки. С полчаса 
уже ведем разговор с Оси
повым, а снег на валенках 
наших таять даже не соби
рается..,

— Сейчас печку топить 
буде.м, — обещает он. — В 
пути нельзя было: техника 
безопасности... Натопим — 
жарко станет. — И мимо
ходом; — Конечно, даже 
плохая квартира в поселке 
лучше хорошего балка в 
поле. И все-таки... Жить 
можно!..

В пути отряд будет еще 
несколько дней. После пе
ребазировки лагерь присту
пит к работе. За зиму сей
смопартии предстоит подго
товить 800 погонных кило- 
.метров сейсмических про
филей, сдать под глубокое 
бурение две структуры. Это 
план. Обязательство на
много выше.

Спрашиваю о трудностях, 
что встретятся. Осипов по
жимает плечами: дескать,
дело привычное, не впер
вой... Вот когда .морозы за 
пятьдесят шагнут — люди- 
то смогут работать, а техни
ка не пон£елает.

Почти с восторгом отзы
вается Осипов о буровиках
— и.лт всех труднее, на мо
розе всегда. Впроче.м, как и 
трактористам — Влади.ми- 
ру Панову и Ивану Горлен
ко. В свирепый мороз при
ходится из топи болотной 
трактор вытаскивать, лазать 
потом под него не однажды 
—масло сливать, глыбы ле
дяные пешней и ломом ска
лывать.

Но в принципе Горленко 
и Панов за то, чтобы моро
зы позлее были — болото 
промерзает быстрее и кре
пче.

...Под крылом самолета
— тайга. Серые, как ка

мыш, верхушки берез. Тем
ные остроконечья елей, ма
кушки сосен. Узкие белые 
излучины реки. Пестрые 
овалы, кружевины—-болота, 
озера. И мне подумалось о 
других излучинах и овалах 
— о тех, что видел я в гео
физическом тресте на стру
ктурных картах. Линіт по
толще -7- изогипсы, оконту- 
ривающие структуру. Ли
нии' тонкие — сеть прюфи- 
лей. И штри.хи ,— пикеты, 
точки «стояний» сейсмо
станций.

Трест еще в марте вы
полнил пятилетку, профи
лей подготовлено на две с 
лишним тысячи погонных 
километров больше наме
ченного. Перевыполнено за
дание и по подготовке пер
спективных структур для 
глубокого бурения.

Сейчас вышли в тайгу 
десять сейсморазведочных 
партий. У них новое зада
ние. Работу свою геофизики 
посвящают предстоящему 
партийному съезду.

Г. ЛЮБОВСКИИ.
К о л п аш ев ск я й  рай о н .

Герой фильма 
с о л н ц е

в  течение многих лет док- 
тор медицинских наук, заве
дующий кафедрой судебной 
медицины Томского медицин
ского института Владимир 
Павлович Десятое занимает
ся изучением большой и слож
ной проблемы —■ влияния сол
нечной активности на биосфе
ру. На основании полученных 
им данных исследователь сде
лал вывод о непосредственной 
связи солнечных вспышек и 
кризисных состояний больных 
сердечно-сосудистыми заболе
ваниями. Кроме того, В. П. 
Десятое заметил, что количе
ство автомобильно-дорожных 
происшествий также зависит 

от поведения светила.
Проблелшми взаимосвязи 

между состоянием Солнца и 
здоровьем человека занимают
ся многие советские ученые: 
доктор Н. А. Шульц, живу
щий в Сочи, руководитель вы
сокогорной обсерватории в 
Кисловодске кандидат наук 
М. Н. Гневышев, ученые из 

. Симферополя В. Н. Владимир
ский и А. М. Волынский...

Выводы, которые они сдела
ли путем наблюдений, а также 
статистическим методом заин
тересовали сотрудников Ле
нинградской студии научно- 
популярных фильмов. Кинема

тографисты решила посвятить 
им свой фильм лСолнёчная 
вспышка*.

Недавно съемочная группа 
(режиссер-постановщик В. Ер
маков, оператор Д. Врун) по
бывала в Томске и провела 
ряд съемок в медицинском ин
ституте.

Новая научно-популярная 
лента расскажет о проблемах 
гелиобиологии — науки, кото
рая возникла на стыке биоло
гии и астрономии. Вопросы 
влияния солнечной активности 
на здоровье людей, которые 
изучает новая наука, сложны 
и многогранны. По мнению 
ученых, солнечные процессы 
необходимо изучать еще глуб
же, чтобы уметь вовремя пре
дупреждать всех, кому грозят 
бедой его лучи. Следует соз
дать ^Службу Со.інца*, счита
ют специалисты, и тогда вра
ча, предупрежденные астроно
мами, сумеют хорошо приго- 
товитьс.я к солнечному гневу. 
Короче, необходимо создать и 
выработать надежные защит
ные меры.

....Новый фильм, посвящен
ный современным проблемам, 
намечено закончить в конце 
этого года.

Г. АЗБЕЛЬ,
Д. ЛЕВИН.

г. Ленинград.
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Б И Л Е Т
О Т Л И Ч Н И К А
УЧЕББІ

На последнем заседании совета Томско
го политехнического института повестка 
дня была несколько необычной. На нем бы
ли вручены первые ^Билеты от.шчника* 
самым лучшим студентам. В их числе биле
ты получили студенты Ю. Шурыгин, 
В. Фреза, В. Егорова и другие, успешно со
четающие отличную учебу с большой обще
ственной работой.

На заседании совета также был заслу
шан доклад ректора института профессора 
И. И. Каляцкого об итогах всероссийского 
совещания ректоров высших учебных заве
дений Российской Федерации, прошедшего 
в ноябре в г. Ярославле.

В. УГОРЕЛОВ.

" С .

ЕРЕВАН. На экспериментальном заводе научно-иссле
довательского технологического института микроэлектро- 
ниіси разработан и освоен выпуск автомобильных холо
дильников марки «Масис». Емкость камеры — 8,5 лит
ра, вес 4,8 килограмма. В автомобиле «Волга» холо
дильник крепится под панелью приборов с правой сторо- 
ны.

Автохолодильник работает от двигателя без дополни
тельного расхода горючего.

НА СНИМКЕ: холодильник марки «Масис», установ
ленный в автомашине «Волга».

Фото в. Соболева и Э. Исаакяна.
Фотохроника ТАСС.

ЗИМУШКА-ЗИМА.
Рис. В. Марьина.

Ш  П О Э ТИ Ч ЕС К О ГО  Б Л О К Н О Т А

Стрежевское

в ТЕАТРЕ- 
ПРЕМЬЕРА

К И Н О Э К Р А Н  
В Д Е К А Б Р Е

В декабре отмечается 
53-я годовщина со дня об
разования ВЧК. К этой да
те приурочен ставший тра
диционным для Томска по
каз фильмов, посвященных 
работникам органов госу
дарственной безопасности. 
Нынче в это время на экра
ны областного центра вый- 
Д5'т три новых художествен
ных фильма о деятельности 
советских чекистов.

Двухсерийный фильм 
«Угол падения», по роману 
Всеволода Кочетова, расска
жет о малоизвестной стра
нице револк)ціюнного прош
лого Ленинграда, о борьбе 
чекистов с законспирирован
ным белогвардейским под
польем.

Фильм «Чрезвычайный 
комиссар» — не легенда и 
не вымысел авторов. Все на 
экране так, как было на са
мом деле. Еще живы люди, 
которые помнят чрезвычай
ного комиссара Ходжаева н 
его подвиг в борьбе с басма
чеством. Картина снята на 
студии «Узбекфильм».

Роман-хроника Льва Ни
кулина «Мертвая зыбь» 
стал основой фильма «Опе
рация «Трест». В главной 
ро.ли снялся .Артем Джигар
ханян.

Одесские кинематографи
сты создали фильм «Сева
стополь»-—по одноименной 
повести А. Малышкина о 
февральских событиях 1917 
года на Черноморском фло
те.

Летопись первой мировой 
войны началась со зна»мени- 
того сараевского покушения. 
Кто был человек, убивший 
наследника австрийского 
престола? В югославском 
фильме «Сараевское поку
шение» предельно точно 
восстанавливается истори
ческая обстановка сараев
ской драмы, оживают обра
зы юных патриотов,. мечтав
ших о свободном югослав
ском государстве.

Увлекателен сюжет ■ поль
ской киноленты «Пая Во

лодыевский», повествующей 
о трудной поре в истории 
Польши, когда не было 
сильного польского единого 
государства, когда воинст
венная Турция угрожала не
зависимости страны.

Нечасто мы встречаемся 
с произведениями финских 
кинематографистов, с  тем 
большим интересом томичи 
ознакомятся с фильмом 
«Здесь, под северной звез
дой», рассказывающим о 
судьбах финских тружени
ков, о их борьбе с классовы
ми врагами.

Трагические события осе
ни и зимы 1944 года на се
вере Норвегии воскрешает 
норвежский фильм «Выж
женная земля». Это рассказ 
о мужестве норвежцев в 
борьбе с фашистами, о их 
дружбе с советскими воина
ми.

Дублированы два новых 
фильма ГДР — детектив 
«Подозревается доктор Рот» 
и кинокартина о современ
ной жизни шоферов «Беско
нечные дороги».

На VI Международном фе
стивале в Москве отличную 
оценку получил фильм ФРГ 
«Сорок семь дней». В рам
ках детективного жанра в 
нем рассказывается о борьбе 
с бывшими нацистами.

Атрис — деспот, самодур 
и палач. Таким предстает 
перед зрителями главный 
герой арабской киноленты 
«Сильнее страха». Ни лю
бовь девушки, ни повинове
ние жителей деревни не мо
гут остановить его зверств. 
Но всему приходит конец. 
Лопнуло и терпение угнетен
ных. Атрис жестоко нака
зан...

Коллектив Томского област
ного драматического театра 
показал новый спектакль 
«Семнадцать мгновений вес
ны», созданный по мотивам 
одноименного, романа писате
ля Ю . Семенова (режиссер и 
художник Б. Ф. Дубенский). 
Автор документально просле
живает сложную, опасную и 
смелую работу советского 
разведчика Исаева (Штирли
ца), помогающего раскрыть 
и обезвредить тайные пере
говоры между США и гитле
ровской Германией весной 
1945 года.

:^рители, тепло встретившие 
спектакль, хорошо отзывают- 
ся об игре артистов В. М. Фе
дорова (Штирлиц), П. В. Кули
кова (Мюллер), заслуженного 
артиста РСФСР В. А, Калин- 
чекко (Шелленберг), народно
го артиста Удмуртской АССР 
М. А. Исаева (пастор Шлаг), 
артисток Ю. П, Семеновой 
(радистка Кет) и С. Я. Налив- 
киной (офицер гестапо Гре
та).

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

о  первой светлой любви 
рассказывают авторы япон
ского фильма «Сезон люб
ви».

Из повторных фильмов 
томичи увидят в декабре по
пулярную советскую кино
комедию «Вратарь».

Г. ГАЛАНОВА.

В актовом зале пединсти
тута народный драматиче
ский театр Томского Дома 
ученых; на днях показал ко
медию С. Алешина «Тогда в 
Севилье».

Коллектив, в последнее 
время вновь возглавляемый 
артистом облдрамтеатра 
Аркадием Хлебниковым, в 
городе н области знают как 
ищущий и талантливый.

«Тогда в Севилье» — 
спектакль молодежный. 
Почти все его исполнители 
— молодые научные работ
ники и студенты. Спектакль, 
как и требует содержание 
пьесы, решен в легких, бле
стящих, праздничных тонах. 
Таков уже и пролог — вы
ход Дона Оттавио. Исполни
тель этой роли Геннадий 
Шапилов сразу настраивает 
зрителя на нужный лад.

Успех спектакля во мно
гом определило исполнение 
главной роли Натальей 
Лобаненко (Дон Жуан). Ей 
удались те черты, которые 
подчеркивают мальчише
ское озорство и задор ге- 
роятгероини.

Всеобщие симпатии зри
телей вызвала игра Алек
сандра Казачкова (Флоре- 
стино), Михаила Головчине- 
ра, (Командор), Валентины 
Казачковой (Донна Анна), 
Инны Вейцман (Донна Лау
ра). Исполнители умеют 
чувствовать сцену, сознают 
свои задачи и возможности.

Встреча в Томском педин
ституте принесла немало 
приятных минут и зрителям, 
И исполнителям.

Ю. ЕЛЬЦОВ.

Фонды Томского област
ного краеведческого музея 
пополнились интересной кол- 

' лекцией, добытой археоло
гической экспедицией этим 
летом. Экспедиция работала 
на левом берегу небольшой 
речуоіки Черной (видимо, 
названной так за цвет во
ды), правого притока Чулы
ма. Наше внимание'привлек
ло древнее городиящ у быв
шей деревни Заречная Гор
ка. Еще в 1949 году оно 
было открыто профессором 
Томского педагогического 
института А. П. Дульзоном.

Для изучения древней 
истории нашего края Нрн- 
чулымье представляет ог
ромнейший интерес, так как 
оно находилось на стыке 
культурных областей древ
ности, которые распо.дага- 
лись в районах Минусинской 
котловины и в Приобье. Ми
нусинская котловина была 
колыбелью сибирских куль- ' 
тур эпо.хи камня и бронзы. 
Этп , культуры оказывали 
си.тьнбе воздействие на со
седей. Влияние их ощуща
лось и на территории Запад
ной Сибири.

В древности, как извест
но, реки имели первосте
пенное значение. Чулым в 
далекие времена был свое
образной проезжей дорогой 
между Западной Сибирью и 
Минусинской котловиной. 
Поэтому мы вправе ожидать

со'
от хревних памятников Чу
лыма немало интересного.

Городище располагалось 
на берегу небольшой речки, 
изобиловавшей рыбой, а 
тайга, которая его окружа
ла, была всегда богата про
мысловым зверем. Поэтому 
эти места были благопрнят- 
иы для жизни человека.

На поверхнос'ги городища 
заметно несколько углубле
ний от бывнінх жилищ, ров 
и вал, іготорые его окружа
ли. Раскопки показали, что 
это место населялось не од
нажды. Те углубления, кото
рые были видны на поверх
ности, являлись остатками 
от жилищ средневековья, а 
ниже мы обнаружили четы
ре землянки, возраст кото
рых, примерно, 2500 лет. 
Протекающая внизу речка 
Черная не только защища
ла древних жителей от вра
гов, но н разрушала городи
ще. И некоторые землянки 
оказались уже размытыми. 
Землянки располагались 
двумя рядами, в каждой из 
них находился очаг. Инте
ресно, что вся площадь зе.м- 
лянок насыщена углями. Не 
исключено, что городище 
погибло от пожара.

В землянках и вне их - 
найдено большое количество 
фрагментов ' плоскодонной 
керамической посуды. Сосу
ды украшены, как правило.

в верхней части у самого 
края ямочками и крестика
ми. Встречаются и фраг
менты сосудов, которые ук
рашены полностью — от 
венчика до дна — отпечат
ками гребенки. Интересно, 
что именно такие сосуды 
повсеместно встречаются в 
памятниках эпохи бронзы на 
Оби.

Из бронзовых изделий 
привлекают внимание укра
шения; нашивка с изображе
нием зверя из семейства 
кошачьих, круглая бляха, 
сплошь покрытая точками, 
маленькая фигурка скачу
щего оленя с прижатыми к 
спине рогами, фигурка пти
цы. Эти украшения — из
любленные изделия племен 
раннего железного века і'ііт- 
нуеинской котловины. По
добные сюжеты получили 
широкое раепространепнр в 
это время на просторах Ка
захстана, Южной Сибири,- 
в Поволжье и Причерно
морье. Немногочисленные 
находки живо повествуют 
нам о постоянной, непрекра
щающейся связи чулымско
го иаселен.ия со своими сов- 
рементгкэмп, о том, что .эта 
группа сибирских племен 
шла в ногу со вреліенем.

Из бронзовых предметов 
быта экспедиция обнаружи
ла узкие ножи и топор. .Яю- 
бопытно. что топор найден 
ПРИ вскапывании пола зем
лянки. Любое нзде.лие из 
металла представляло в то 
вре,мя огромную ценность.

Будем надеяться, что ус
пехи археологов музея ми
нувшим летом — только на
чало, за которым последуют 
новые интересные находки.

Л. СЫРКИНА, 
старший научный 
сотрудник музея.

Не статуями славен
и не сквералш 

Наш город, народившийся 
в бору,

А буровые вышки
Гулливерами 

Шагают средь болота 
на ветру. 

Концертных залов нет 
у нас пока еще, 

Окраины — в палатках- 
парусах.

Но так проникновенно 
и ласкающе 

Звучит девчонок песня 
на лесах.

Пусть нелегко дается им 
романтика,

И капли пота солоны, 
горьки.

Но вы на С-ірежевой 
вечерний гляньте-ка! 

Брусничинами рдеют
огоньки.

Для них бы праздник 
сделать удивительный. 

(Звени труба и контрабас 
гуди!)

И никаких не надо 
пригласительных — 

Мозоли предъявляй
и проходи.

А город смотрит пусть, 
разинув форточки, 

Как кто-то там на кедр 
высокий влез, 

Чтоб снять для каждой 
девушки по звездочке 

С ночных весенних 
стрежевскнх небес.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

С п о р т  Пошла вторая половина

26 ноября началась 
вторая половина чемпионата 
страны по хоккею. Состоя
лись четыре матча. Вот их 
результаты;

«Сибирь» — «Спартак» — 
3:3. «Трактор» — ЦСКА — 
2:13, СКА — «Динамо» —

3:3; «Крылья Советов» — 
«Торпедо» — 2:3.

27 ноября игры закончи
лись так: ' •

«Сибирь» — «Спартак»-— 
4:5. «Трактор» — ЦСКА — 
3:5.

(ТАСС).

В нашей общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина, 66) по по
недельникам, средам и пят
ницам.

В очередную неделю при
ем ведут:

30 ноября, в понеде.ль- 
ник, с 16 до 19 часов, — 
помощник прокурора Том

ского района М. С. Андре
ева.

2 декабря, в среду, с 10 
до 13 часов, —' начальник 
управления водопроводно- 

канализ.ациопного хозяйства 
А. А. Бычков.

4 декабря, із пятницу, с 
16 до 18 часов. — предсе
датель плановой комиссии 
горисполкома М. М. Штерн.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Городской семинар про

пагандистов политшкол и 
кружков комсомольской по
литсети состоится во втор
ник. 1 декабря, в 9 часов 
утра, в помещении Дома по
литического просвещения 
(ул. К. Маркса, 14).

Гѳродской семинар пропа
гандистов школ основ марк
сизма-ленинизма состоится в 
этом же помещении в среду, 
2 декабря, с 9 часов утра.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ФЛАМИНГО 
В СИБИРИ

Это было в Сибири. После 
ур аган н о го  оетра ш оф ер Р а 
виль А бдулов  и электр о м о н 
тер Павел П етров вы е хали  на 
осмотр эл е ктр о л и н и и . Под од
ной из опор близ деревни  Ива
новки они увидели  невидан
ную  о зд е ш н и х  к р а я х  п ти ц у  
— д л и н н о н о гую , розовокры 
лую , с причудливо  и зо гн уты м  
клю вом .

П тица за м а ха л а  кр ы л ья м и  и 
бр осилась  о т лю дей  н а у те к . 
Но в зл е те ть  не см о гл а : бы ло
повреж дено кры ло .

Лю ди п ри н если  ее в дом . 
Это бы л ф л ам и н го . П ервы е 
дни го с ть  н ичего  не е л . К о гд а  
жо о ведро с водой о к а за л а сь  
ж и вая  ры ба, у п ти ц ы  п о яви л
с я  а п п е ти т . П остепенно  она 
п р и в ы кла  к лю д ям , с та л а  про
я в л я ть  лю б о п ы тство .

К ак  о ч у ти л ся  ф л ам и н го , 
в стр еч аю щ и й ся  на тер р и то р и и  
С С С Р  л и ш ь  в К а з а хс та н е  и на 
восточном бер егу  К а сп и я , в 
таеж н о м  краю ? О рнитолог 
Ю. С . К а л я ги н  с ч и та е т , что  ви
н оват в это м  У р а ган н ы й  ве
тер . Ф л ам и н го , надо п о л а га ть , 
о к азал ся  на кр ы ле  ц и кл о н а , 
ко тор ы й  п о д хв ати л  его и до
нес д о ...С и би ри . П адая на зе м 
лю , п ти ц а  повредила кр ы л о . 
Розовы й  ф лам и н го  б уд ет п ере
дан в один из зоопарков с тр а 
ны.

Ю. ХРО М О В, 
корр . Т А С С .

М ариинск (К ем ер о вская  обл.)

Т Е А Г Р ^
29 ноября, ^тром —

«Эй. ты , — зд р а в с тв у й !..*
вечегю м —

«С тр ан н ая  м иссис С эви д ж » .

ж п ш
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

29 н о яб р я . Больш ой зал  —
« Т р и ста  сп ар тан ц ев»  — 9,
10- 55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35,
20-30, 22-23. '

. М алый зал  — «Тр и ста  спар
тан ц ев»  — 8-40, 10-35, 12-30,
14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 22-05.

Зал  ки н о хр о н и ки  — «Нам и 
потом кам » , «Крю чок» — 9,
11- 10, 13-20, 15-30. 17-40, 19-50, 
22. «В стр еч и  с Гор ьки м » «Цве
ти , Бо лгар и я»  — 10-05, ’ 12-15,
14- 25, 16-35, 18-45, 20-55.

30 н о яб р я . Больш ой  зал  — 
«П о дозревается доктор  Рот»  — 
9, 10-40. 12-20. 14. 15-40, 17-20, 
19. 20-40, 22-20.

М алый зал  — «Бескон ечн ы е  
дороги» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40, 17-20, 19, 20-40 22-20.

Зал  кин о хр о н ики  — «Бо ль
моя — Х а ты н ь » , «П уть  в к ап и 
та н ы » . «П о клон н ики  та л а н та » , 
« Б у х а р а »  _  9. 11-10, 13-20,
15-30, 17-40, 19-50. 22. «Сотвори 
своа солнце», «Вас  п р и глаш а
ю т в кин о» , «В ал е н ти н  Серов» 
— 10-05. 12-15, 14-25, 16-35,
18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
29 н ояб ря . Голубой зал  — , 

« Т р и ста  сп ар тан ц ев»  — 9,

11-30. 13 40 15-50. « К у к л а »  —
18. 21.

Зелен ы й  зал  — « Т р и ста  
сп ар тан ц е в »  — 11-10, 13-20.
15- 30 . 17-40, 19-50. 22.

Для детей  — « Р ва н ы е  баш 
м аки» — 9-30.

30 н ояб ря . Голубой  зал  , — 
«П о дозревается доктор  Р о т»  — 
9 10-30. 12. 13-30, 13, 16-30. 18. 
19-30. 21. 22-30.

Зелен ы й  зал  — «Беско н еч
ные дороги» — 10-30. 12-10,
13-50. 14-30. 16-10, 17 ,50 , 19-30. 
21-10. Для .летрй — «Д евочка и 
слон» — 9 - 'о,

имени И. ЧЕРНЫХ
29 н ояб ря . Больш ой  зал  —

«П р иклю ч ен ия в загородном 
доме» — 9. 10 45. 12-30, 14-10,
16. 17-45. 19-30,■ 21-20.

М алы й зал  — « Т р и ста  сп а р 
тан ц ев »  — 9. 12-45. І-І^З-З,
16- 25, 18-15. 20-05. 22. «Н ей
тр аль н ы е  воды» — 10-55 На 
удлиненном  сеан се  л 21-20 
д е м о н с тр и р у е тс я  ф и л ь м  «В  ог
ня ж и зн и» .

30 н о яб р я . Больш ой  зал  — 
«Ки нопанор ам а» — 19-30. «П ри
клю чен и я в загородном  доме»
— 9. 10-45, 12-30, 14-10, 16.
17- 4S 22.

М алый зал  — «Л уч ш и е  го
ды  н аш ей  ж и зн и »  (две серии )
— 9. 15, 18-10, 21. «Н е й тр ал ь
ны е воды» — 11-50. 13-30,

«ПИОНЕР»
29 ноября — для  детей  

Сборник м ул ь ти п л и к а ц и о н н ы х  
ф и льм ов — 9-10, 10-30. 11-50, 
«Х р о н и ка  п и ки р ую щ е го  бом
бар дир овщ ика» — 13-10, 14-4.5. 
16-20. Д ля  в зр о с л ы х  — . «Н ача
ло» — 18, 19-50, 21-35.

30 н о яб р я  — для д ет ей  — 
«Это  бы ло в р азведке»  —  9 
10-45, 12-30, 14-10. Д ля в зр о с 
л ы х  —- « К у к л а »  (две се р и и )— 
16, 18-50, 21-40.

«СИБИРЯК»
28 н о яб р я  — «Посол С овет

ского  С ою за» —0-30, 11, 12-30, 
14-03, 15-40. 17-15, 18-50, 20-25, 
22 .

30 н о яб р я  — « К у к л а »  (две 
серии) — 12-30, 15-20. 18-10,
21 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

29 н Ь ября  — «С тар ая , с та р а я  
ск а зк а »  — 15.

30 н о яб р я  — «Гор и , гори , 
моя звезда»  — 20, 22. «Три 
плю с два» — .1 6 , 18-

' КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

29 н о я б р я  — «Бомбей в объ
я т и я х  ночи» — 16-20, 18-20.
Ф ильм  для в зр о с л ы х . «Д есять  
зим  и одно лето» — 14-30. 
20-30.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е . 29 ноября 
М О СКВА

12.00. Н овости. 12.15. Для д е
тей . 12.35. Т елеви зи о н н ы й  н а 
родны й у н и в ер си тет . Ф а к у л ь 
те т  к у л ь т у р ы . ■^Советская п ес
н я» . П ер ед ач а  1-я. 13.20. В ла
ды ки  без м асо к . «Т ехасски е 
миллноны:^. П ер ед ача 2-я. Ве
дет п о л и ти ч еск и й  о б о зр е в а 
тель  В сесою зного тел ев и д ен и я  
и р ад и о  В. Зор и н . 14.00. Б е т
ховен . «С траницы  ж и зн и » . 
14.30. Для ю н о ш ества . 2-й тур  
оли м п и ад ы  по ф и зи к е . Три 
дн я бе.з п о д ск азк и . 15,30. Об
р атн ы й  ад р е с  — М осква —• 
Л ен и н гр ад  — С вердловск  —* 
М осква. .Концерт а р ти ст о в  опе
р етты . 16.40. «На кан%дом ки- 
л о м е т р о .  М ногосери й н ы й  х у 

д о ж еств ен н ы й  ф и льм  (Б олга
ри я) «Б ез д ес яти  восем ь» . 
17.40. «П исатель  н его  герои». 
И. О сипов. «Н а б е р е га х  Оби».
18.00. На кубок  « И н тер ви д е
ния». Х уд о ж ествен н ая  ги м н а
сти ка . 19.15. Н овости. 19.45. 
«Ш аги п яти л етш і» . В ы ступ ле
ние п ервого  за м е с ти т е л я  м и
н и стр а  тр ак т о р н о го  и с е л ь 
ск о х о зя й ств ен н о го  м аш и н о 
стр о ен и я  тов. Б е л я к а  К. И.
20.00. «От с п е к т а к л я  к с п е к 
таклю ». О черк о народн ом  
т е а т р е  Д ворца к у л ь т у р ы  х и м 
зав о д а  Г- В лад им ира. 20.30. 
« М у зы к ал ьн ы й  ки о ск» . 21.00. 
к л у б  к и н о п у теш еств е н н и к о в .
22.00. Н овости. 22.05. Т р у ж ен и 
ки сел а  — XXIV с ъ е зд у  
КПСС. 22.30. « М у зы к ал ьн ы е 
встречи». К онцерт. 23.00. Те
атр  тел еви зи о н н о й  н овеллы .

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К ,. 30 ноября
19.00, За  р ево л ю ц и о н н о е  об

новлен ію  м и р а . « М еж и м п ери а
л и сти ч е ск и е  п р о ти в о р еч и я  и 
и х  роль  в со в р ем ен н ы х  м еж д у
н ар о д н ы х  отн ош ен и ях» . Б е се 
да доц ен та ТГУ С .. В. В ольф со
н а. 19.25. В ечер  д о к у м е н т а л ь 
ного кино: «Там. за  реко й . —. 
Д зерж нново» , «Гомон степ ей» , 
«П олярны й л етч и к» . 20.10, 
Ш кола сел ьск о й  эко н о м и ки  
Р абото сп о со б н о сть  ге к тар а]
20.25. Ф ильм  «Н очь авто м о б и 
ли ста» . 20.35. «К н ам  п ри ш ло  
письм о...» . 21.15. Н овости.
21 .25. Х удож ествен н ы й  ф и льм  
«Это м гновение» ,

30 ноября, в 20 часов, в з а 
ле об.ллектория. состоится п ер
вое занятие университета мѵ- 
зы кальной культуры . Тема 
« Л аур е аты  к о н ку р са  им . Ч ай 
ко в ско го » . . И сполнителя ___
артисты М оснонцерта,

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И : Том ен , п р о сп е кт им . Л е н и н а , 66 . ТЕЛЕФОНЫ: прием ной р е д а кто р а  — 2-46-81, зам е сти те ле й  р ед акто р а  — 2-51-75 и  2-42-44, о тв е т , се и р е тар я  — 2-31-19, с е к р е та р и а та  — 2-42-40; отд е
ло в : п ар тий н ой  ж и зн и  — 2-52-23, п р о п аган д ы  — 2-47-45, п р о м ы ш л е н н о сти , н е ф те ге о л о ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр а н с п о р та  — 2-37-75, се л ь ск о хо зя й ств е н н о го  — 2-37-39, н ау к и  и ш кол ~  2-42-46, со в етско го

— 2-37-77, писем  и р абселькоровской  се ти  — 2-37-38 и 2-31-47, инф орм ац ии  — 2-51-61, б у х га л те р и и  и о тд е ла  объ явлен и й  — 2-37-36, с те н о гр а ф и стк ис тр о и те л ь ств а  и  бы та -  2-52-02.

K 303U 7. З а к а з  И  73.76ц г .  Т о м ск , ти п о гр а ф и я  областноге уп р авл е н и я  по п е ч а ти .
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